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Радиоинтервью

Президента Грузии

Эдуарда ШЕВАРДНАДЗЕ

Величие Дидгори -гордость грузин!

Фонд Генриха Белля- за мирный Кавказ

Голос чужого разума
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Расул Гамзатов – лауреат

премии имени
Ираклия Абашидзе

- заявил Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе на со-
стоявшемся седьмого сен-
тября под его председатель-
ством первом заседании Ко-
митета по восстановлению
территориальной целостнос-
ти Грузии.

Участники заседания зас-
лушали и рассмотрели не-

“Восстановление территориальной
целостности Грузии – наш главный долг”,

сколько важных вопросов.
План работы комитета на

2003 год представил к рассмот-
рению министр по особым
делам Малхаз Какабадзе. Он
обратил внимание на самую
важную проблему – возвраще-
ние беженцев в Гальский рай-
он и отметил, что над этим
вопросом интенсивно работа-

ют группы в составе предста-
вителей разных структур и
ведомств. По информации
министра, согласно принятым
вместе с международными
экспертами решениями, сле-
дует осуществить совместное
администрирование под меж-
дународным контролем. Он
отметил, что вместе с грузин-
скими специалистами над
этим вопросом работают
представители как российской
стороны, так и Миссии ООН в
Грузии. Уточнен список возвра-
тившихся в Гали беженцев. Их
число составляет примерно
30 тысяч человек. Сейчас сле-
дует определить, какая имен-
но помощь им нужна. Этого
требуют и международные
организации, намеренные со-
ставить план реабилитации
Гальского района.

О планах восстановитель-
ных работ на комплексе Ин-
гуриГЭС, в частности, пере-
падных ГЭС, говорил замести-
тель министра топлива и

энергетики Нугзар Уплисаш-
вили. Он заявил, что в восста-
новлении каскада заинтере-
сованы как грузинская, так и
абхазская стороны.

Первый заместитель мини-
стра транспорта и коммуни-
каций Георгий Нижарадзе оз-
накомил членов комитета со
связанными с восстановлени-
ем железнодорожной магис-
трали Сочи-Тбилиси пробле-
мами и отметил, что она всту-
пит в силу лишь после того,
как, согласно заявлению Пре-
зидента России, начнется ин-
тенсивное возвращение бе-
женцев в Абхазию. А до того,
по словам Георгия Нижарадзе,
будут созданы группы экспер-
тов по железной дороге, ко-
торые изучат техническое
состояние магистрали и ее
пригодность.

Министр иностранных дел
Ираклий Менагаришвили го-
ворил о связанных с урегули-
рованием конфликта в Абха-
зии предложениях, которые

будут представлены к рас-
смотрению на сентябрьском
саммите Содружества Неза-
висимых Государств.

Президент Грузии положи-
тельно оценил первое засе-
дание комитета и отметил,
что такие встречи должны
носить систематический ха-
рактер.

“Мы должны обсуждать,
что делается и что не удает-
ся сделать. Думаю, следует
изменить курс и методы уре-
гулирования конфликтов и
перенести акцент на то, что-
бы наши народы нашли об-
щий язык”, - заявил Прези-
дент Грузии. Следует восста-
новить и углубить историчес-
ки сложившиеся отношения
между грузинским, абхазс-
ким и осетинским народами,
надо использовать опыт по-
зитивного сотрудничества и
опираться на существовав-
шие в течение веков тради-
ции.

Эдуард Шеварднадзе при-

дал большое значение созда-
нию Комитета по восстанов-
лению территориальной це-
лостности Грузии и призвал
его членов проявлять больше
активности и высказывать
конкретные соображения по
решению конкретной про-
блемы.

Президент Грузии обратил
внимание  на начавшиеся в
Гальском районе положитель-
ные сдвиги, в частности, от-
метил, что в этом крае функ-
ционируют 24 грузинские
школы, по инициативе гру-
зинской стороны открыты две
амбулатории...

“Этот процесс продолжит-
ся и в будущем”, - заявил Эду-
ард Шеварднадзе и добавил,
что в процессе переговоров
с российской стороной следу-
ет проявлять больше принци-
пиальности и категоричности.

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи

«Грузия интересует российские компании
не только как рынок реализации

электроэнергии, но и как транзитная страна»
Пресс-конференция Президента Грузии Эдуарда ШЕВАРДНАДЗЕ 8 сентября 2003 года

Первый канал Грузинс-
кого телевидения, «Моам-
бе»: Насколько, по Вашему
мнению, целесообразно
участие Эмзара Квициани
в запланированной в Мес-
тийском районе спецопе-
рации? В этом мероприя-
тии примут также участие
батальоны Министерства
обороны. Не обострится
ли обстановка в Местиа в
случае, если спецопера-
цию осуществит не Мини-
стерство внутренних дел?
Когда Вы намечаете поез-
дку в Сванети?

- У Эмзара Квициани так
много дел в Кодорском уще-
лье, что вряд ли он найдет
время для Местиа. Он мно-
гих знает в районе, вероят-
но, располагает и соответ-
ствующей информацией.
Что касается недавно со-
зданного батальона, он пол-
ностью укомплектован из
представителей местного
населения, это довольно не-
плохой, имеющий свои фун-
кции батальон, но обще-
ственный порядок ему не ус-
тановить. Он входит в струк-
туру Министерства обороны
и не следует смешивать
функции. Проведение в Ме-
стиа соответствующих ме-
роприятий против крими-
налитета обязательно, и ос-
новной силой явится Мини-
стерство внутренних дел. Не
надо думать, что это какой-
то поход. Прежде всего туда
направятся владеющие соот-
ветствующим опытом борь-
бы с преступностью про-
фессионалы. Таких людей в
Министерстве внутренних
дел немало, тем более, что
есть уникальный опыт Пан-
киси. Полагаю, в Местиа
процесс будет осуществлен
сравнительно безболезнен-
но. Сами местийцы требуют
этого, поскольку народ в
районе обеспокоен и заин-
тересован в своевременном
установлении порядка.

Вопрос моей поездки в
Местиа пока не решен, хотя
я очень этого хочу и считаю
ее нужной.

Телекомпания «Мзе»:
Что для блока власти «За
новую Грузию» означает
предоставление кандида-
туре Важи Лордкипанидзе

первого номера в избира-
тельном списке? Обуслов-
лено ли это решение его
финансовой и моральной
поддержкой со стороны
Бадри Патаркацишвили?

- Ни Бадри Патаркациш-
вили, ни кто-то иной не при-
водил Важу Лордкипанидзе
силой. Он сам принял ре-
шение. Состоялись консуль-
тации с Государственным
министром Автандилом
Джорбенадзе, лично со
мной. Идея назвать канди-
датуру Важи Лордкипанид-
зе первой принадлежит
именно Автандилу Джорбе-
надзе. Не будем обвинять
Бадри Патаркацишвили в
том, в чем он участия не
принимал. Имеются в виду
консультации. Само собой
разумеется, он приветству-
ет вступление Важи Лорд-
кипанидзе в этот блок.

Радио «Фортуна»: Ми-
нувшая неделя была до-
вольно тяжелой с точки
зрения энергокризиса. Вы
неоднократно делились
своим мнением по поводу

сложившейся ситуации. В
целом говорилось, что это
политический саботаж. Вы
поручили правоохрани-
тельным органам взять
под личный контроль энер-
гообъекты особого назна-
чения и выяснить, дей-
ствительно ли был полити-
ческий саботаж - тем бо-
лее, что приближаются вы-
боры. Что в дальнейшем
ожидает страну?

- Если речь идет о круп-
ных масштабах, мы, я ду-
маю, сделали все для того,
чтобы в течение зимы и до
нее иметь достаточное и
минимально необходимое
количество электроэнергии
и природного газа. Столица,
и не только столица, сейчас
обеспечены, хотя некото-
рым районам электроэнер-
гия подается по графику. Не
случайно мы ввели на энер-
горынок Грузии две россий-
ские компании. Это вызва-
ло довольно большой шум,
но с приближением зимне-
го периода шум прекратит-
ся. Зимой никто не задает

вопроса: откуда поступает
газ? Единственный источ-
ник природного газа – Рос-
сия. В ближайшие два-три
года мы не сможем покупать
газ ни у Азербайджана - эта
страна сама его покупает,
ни у Армении, ни у Турции.
Россия готова продавать
нам электроэнергию и газ.
У нас здесь сейчас две из-
вестные крупные компании
– «Газпром» и «Итера», ко-
торая уже работает в «Азо-
те», и мы довольны ее дея-
тельностью. Уверен, такой
же успешной будет работа
«РАО-ЕЭС». А это мощное
объединение. Грузия инте-
ресует его не только как ры-
нок реализации электро-
энергии, но и как транзит-
ная страна. Они имеют в
виду Турцию, где большой
спрос на электроэнергию.
Так что, благодаря своему
географическому местопо-
ложению, Грузия действи-
тельно уникальная страна.

Могу сказать, что положе-
ние сейчас не безнадежное.
Обе компании уже могут

приступить к работе, готова
основная часть договора, и
на днях он будет подписан.
Полагаю, мы можем быть
гораздо спокойнее, чем
были до сих пор.

Относительно полити-
ческого саботажа – как ни
назови это действие – по-
вредить с применением
оружия линию электропе-
редачи, или взорвать и раз-
рушить одну из мачт - сабо-
тажем или вражеским отно-
шением к своему народу -
все будет верно. Это и не-
нависть к своей стране, и
бесчеловечный поступок, и
саботаж... Были такие фак-
ты. Но, думаю, и это дело
будет раскрыто.

Телекомпания «Мир»:
Приняли ли Вы решение об
участии в запланирован-
ном на 18 сентября Самми-
те СНГ? Какое будущее, по
Вашему мнению, у ГУУАМ?

- В Ялте состоится встре-
ча президентов стран Со-
дружества, и я намерен
принять в ней участие. Пока
полностью материалы сам-

мита я не получал. У нас
есть проблемы, серьезные
претензии, это касается
прежде всего вопросов,
связанных с Абхазией.
Вспомните известное ре-
шение одного из саммитов
Содружества по Абхазии. Я
уже отмечал, что оно оста-
лось на бумаге. Вероятно,
определенную ответствен-
ность по этому вопросу дол-
жна взять на себя российс-
кая сторона. Я намерен вы-
разить свое мнение насчет
этого как Президенту Рос-
сии Владимиру Путину, так
и другим коллегам на встре-
чах. Это самая острая для
Грузии проблема. Будет
рассмотрен и вопрос Зоны
свободной торговли, авто-
ром которого является Пре-
зидент Украины Леонид
Кучма. Я всегда поддержи-
вал и буду поддерживать
эту идею, хотя, как говорят,
в некоторых странах по по-
воду нее существуют и оп-
ределенные проблемы.

Предстоящий саммит не
ориентирован на рассмот-
рение проблематики этой
организации. Я неоднократ-
но говорил, что у ГУУАМ
есть определенные перспек-
тивы, некоторые страны вы-
ражают стремление к вступ-
лению в ее члены. Возмож-
но, число государств ГУУ-
АМ возрастет.

Российская телеком-
пания «РТР»: Важа Лорд-
кипанидзе – бывший по-
сол Грузии в России - вос-
принимается как прибли-
женный к России и при-
емлемый для нее чело-
век. Когда он был осво-
божден от должности Го-
сударственного мини-
стра, говорили, что при-
чиной тому его пророс-
сийская ориентация. И
то, что сейчас Лордкипа-
нидзе представлен пер-
вым номером в блоке
власти - более того, воз-
можно, станет председа-
телем парламента - не
означает ли, что парал-
лельно западному курсу
развития страны Прези-
дент Грузии склоняется и
к российскому вектору?

Окончание на 4-й стр.

МЛАДЕНЦЫ НА...

П Р О Д А Ж У

Лабадзе выиграл
Kyiv Open





 

Радиоинтервью Президента Грузии Эдуарда ШЕВАРДНАДЗЕ 8 сентября
- В субботу на празднике Дид-

гороба, где присутствовали пред-
ставители всех регионов Грузии,
Вы сказали, что отныне он станет
традицией… – по просьбе журна-
листа Нато ОНИАНИ Президент
Грузии Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ с
этой темы начал свое традицион-
ное радиоинтервью по понедель-
никам:

- Дидгори - не только одна из бли-
стательных побед в истории нашей
страны, но в то же время, в опре-
деленном смысле, и дидактичес-
кое событие!

Его суть для государственности
Грузии имеет значение как символ
объединения, единства, сплоче-
ния, единодушия.

Поэтому, выступая на Дидгорс-
ком поле, я призвал соотечествен-
ников именно к единству и едино-
душию, что вовсе не означает еди-
номыслия.

Напротив, необходимое усло-
вие единодушия - уважение к про-
тивоположному мнению.

У нас могут быть разные взгля-
ды о путях и средствах развития
страны, но, так же, как в Дидгори,
мы должны быть единодушны в
защите главного завоевания.

Это независимость и демокра-
тическая государственность нашей
Родины.

Думаю, с этой точки зрения праз-
дник подал замечательный при-
мер. В нем приняли участие пред-
ставители всех регионов, извест-
ные общественные деятели, рядо-
вые граждане, те, для кого Дидго-
ри – символ победы Родины.

Пользуюсь случаем и хочу выра-
зить благодарность всем, кто взял
на себя труд организовать это за-
мечательное мероприятие. Преж-
де всего Левану Мамаладзе, дру-
гим уполномоченным и гамгебели.

Следует сказать, что Дидгороба
впервые отмечается так масштаб-
но, хотя сама идея - собираться на
Дидгорском поле - возникла гораз-
до раньше.

Еще в период работы во Мцхе-
та, 35 лет назад, я часто бывал на
Дидгори вместе с гостями. И в
дальнейшем, когда некоторые с
сомнением смотрели на любые
проявления национального духа, я
обратился к известным истори-
кам, деятелям искусств с
просьбой сформировать опреде-
ленную традицию, чтобы нация не
забывала эту замечательную стра-
ницу своей истории.

Разумеется, особые заслуги при-
надлежат Мерабу Бердзенишвили,
который посвятил общегрузинско-
му феномену Дидгори прекрасный
мемориал.

По моей инициативе в этом году
видные общественные деятели
страны впервые были награждены
орденом Дидгори. Он официально
пока не учрежден, это обществен-
ная награда, но я бы назвал ее по-
истине народным орденом, по-
скольку по своему достоинству он
ни в чем не уступает другим и не
менее почетен.

Дидгори, Дидгороба – праздник
самой грузинской государственно-
сти. Он учит постоянной заботе о
национальных ценностях, проявле-
нию к ним внимания.

Дидгори – символ, и с такой же
осторожностью мы должны отно-
ситься к другим государственным
символам, в том числе к узаконен-
ной Конституцией символике.

Здесь же еще раз хочу подчерк-
нуть, что так же, как никому не
придет в голову осквернить, оскор-
бить феномен Дидгори, мы также
очень бережно должны относить-
ся к другим символам: прежде
всего к флагу. Флаг – не просто
знамя. Это государственный ин-
ститут! Следовательно, по отно-
шению к нему мы ни в коем слу-
чае не должны допускать поспеш-
ности.

Флаг, наряду со всем, олицетво-
ряет доктрину, на которой основа-
но государство: действующая Кон-
ституция объявила Грузию право-
преемницей первой демократи-
ческой республики. А сегодняшний
флаг был создан именно тогда –
при участии великих грузинских
деятелей.

То есть здесь любое поспешное
решение приобретает и полити-
ческое, и государственное значе-
ние!

Возможно, для разработки ново-
го флага, его образа и содержания
понадобятся поколения.

Вы знаете, что работает Государ-
ственная комиссия, но она не смог-
ла предложить единую позицию.
Это неудивительно, поскольку нет
единства и в самом обществе.

Здесь я не говорю о том, кому
что нравится или не нравится. По-
вторяю: флаг – носитель государ-

ственного кода, отражение его про-
шлого и настоящего.

С этой же точки зрения мы дол-
жны проанализировать то, что
предлагают нам взамен. От нас
опять-таки требуется большая ос-
торожность. Вспомним хотя бы то,
что писал о конкретной альтерна-
тиве великий грузинский обще-
ственный деятель, ныне покойный
Акакий Бакрадзе, и не только он.

Я опираюсь именно на такие ав-
торитетные мнения, когда призы-
ваю всех к спокойствию и мудро-
му отношению к флагу и другой го-
сударственной символике.

В связи с Дидгороба такие воп-
росы звучат еще более актуально,
ибо этот великий праздник застав-
ляет нас задуматься об основах на-
ционального самосознания.

- На днях исполнилось 125 лет
возвращения Аджарии в лоно
матери-Грузии. Грузия, к сожале-
нию, исторически не избалована
такими датами…

- Возвращение Аджарии в лоно
матери-родины не только светлое,
радостное событие истории Гру-
зии, но и одно из самых важных и
многомерных событий.

Сейчас я не буду говорить об ис-
торических фактах, но само по
себе возвращение Аджарии опять-
таки означало укрепление обще-
грузинской государственности, зак-
ладку фундамента будущей сво-
бодной Грузии.

Аджария всегда была, есть и
будет твердыней нашей страны.

Аджария – любима каждым гру-
зином, представителями каждого
региона, прежде всего теми дос-
тойными грузинами, которые жи-
вут в этом благодатном грузинс-
ком крае, с ее морем, горами и
равнинами, ее могуществом, кото-
рое неоднократно объединялось с
общегрузинскими усилиями и ре-
шало судьбу победы.

Аджария – наша гордость, оли-
цетворение большой грузинской
традиции. В этот счастливый день
я желаю ей всестороннего процве-
тания – во благо всей Грузии.

- Приближаются выборы. Цент-
ральная избирательная комиссия
уже приступила к работе. Следу-
ет отметить, что наряду с выбо-
рами Вы назначили и референ-
дум о сокращении числа парла-
ментариев. Означает ли это, что
сделан первый шаг на пути к мас-
штабной конституционной рефор-
ме?

- В целом избирательный про-
цесс проходит нормально. По на-
значении Наны Девдариани пред-
седателем Центральной избира-
тельной комиссии определились
позитивные тенденции с точки зре-
ния решения проблем, которые
вызывали определенную обеспоко-
енность.

Имею в виду полную прозрач-
ность выборов и создание для
масс-медиа идеальных условий –
а не ограничение с какой-либо точ-
ки зрения. Приглашены наблюда-
тели, готовы и будут обнародова-
ны списки.

Уже более 400 наблюдателей
высказали желание приехать. Как
мне говорят, эта цифра увеличит-
ся еще на 200.

В ближайшем будущем, убеж-
ден, положительно будут решены
и организационные вопросы.

Обновлен состав Центральной
избирательной комиссии и, как
подтверждают опросы, доверие к
ней довольно большое. Это име-
ет огромное значение, поскольку
именно на Центральную избира-
тельную комиссию - вместе с ис-
полнительной и законодательной
властями, местными органами -
возлагается ответственность за
демократичность выборов.

Мы сделаем все для того, что-
бы выборы второго ноября дей-
ствительно были образцовыми,
объективными, безо всяких подку-
пов.

Хотя в этом и мы должны по-
мочь Центральной избирательной
комиссии, создать ей условия, со-
действовать во всем, но основная
работа - в том числе формирова-
ние региональных, окружных и уча-
стковых комиссий - несомненная
прерогатива Центризбиркома. Так
же, как проведение самих выбо-
ров, регистрация кандидатов, пе-
репроверка списков - вместе с не-
правительственными организаци-
ями - и скрупулезное соблюдение
Избирательного кодекса.

Вместе с тем голосование вто-
рого ноября взяло на себя и дру-
гую государственную нагрузку.

На минувшей неделе я подписал
Указ о назначении референдума.

Я много думал, поскольку, как
вам известно, столь важное ме-
роприятие - второй референдум в

истории Грузии! - требовало взве-
шенного решения, глубокого ана-
лиза всего, но вместе с тем Пре-
зидент не имел права нарушать
закон и не выполнить требование
значительной части населения.

Как вам известно, неправитель-
ственная организация “Бывшие по-
литзаключенные – за права чело-
века”, а также другие организации
собрали необходимое количество
подписей.

Следовательно, Президент был
уполномочен назначить референ-
дум.

Хотя здесь же должен отметить:
окончательное решение о сокра-
щении числа депутатов и внесении
соответствующего изменения в
Конституцию, согласно итогам ре-
ферендума, примет парламент
нового созыва.

Вместе с тем нам не уйти от
того, что предложение о сокраще-
нии числа парламентариев - как вы
помните, я говорил об этом, еще
выступая в парламенте - получи-
ло всеобщую поддержку. Уверен,
если мы проведем исследование,
80, возможно, 90 процентов насе-
ления будут сторонниками такого
подхода.

Наше общество оказалось уди-
вительно единодушным в этом.

Следовательно, будущий рефе-
рендум станет первым шагом в
ряду других важных решений, ко-
торые мы обязательно должны
принять вместе с новым составом
парламента.

Мы очень долго готовились к
восполнению конституционного
пробела, имею в виду администра-
тивно-территориальное устрой-
ство страны, что предвещает вос-
становление целостности Грузии.

А для этого необходимо изме-
нить и другие конституционные ин-
ституты, развивать их в соответ-
ствии с новой системой.

Однако конституционная ре-
форма не коснется основ Консти-
туции - Основного Закона страны,
его фундаментальных положений,
таких, как независимость и демок-
ратический строй, защита прав че-
ловека и многое другое.

При опубликовании проекта уг-
лубления всесторонних реформ -
“Новый проект за новую Грузию” я
высказал мнение о необходимос-
ти основания двухпалатного пар-
ламента. По моему представле-
нию, следующий парламент дол-
жен быть именно двухпалатным,
то есть состоять из нижней пала-
ты и сената.

Если мы хотим восстановить це-
лостность страны, восполнить со-
ответствующий пробел в Консти-
туции, то есть принять главу, ко-
торую мы не смогли разработать
в 1995 году и оставили этот вопрос
открытым, – мы должны прими-
риться и с необходимостью изме-
нения структуры власти. Иначе
новая система устройства страны
не сможет работать.

Здесь мы предусматриваем так-
же и целесообразность введения
Кабинета министров. Я давно внес
это предложение, рассмотрение
пакета соответствующих законо-
проектов было начато, но не дове-
дено до конца.

Все это, прежде всего, высшая
прерогатива парламента. Вместе с
тем не следует часто проводить
референдумы. Этот сверхмощ-
ный конституционный инструмент
“непосредственной демократии”
требует также бережного отноше-
ния и осторожного использования.

То есть и в этом вопросе мы бу-
дем действовать на основании об-
щественного согласия. Хотя в ис-
тории нации есть моменты, когда
у нее должна  быть возможность
высказать свое мнение и выразить
высшую волю.

- Распространилась информа-
ция о том, что членом коалиции
“За новую Грузию” стал “Христи-
анско-демократический союз”, ру-
ководимый Важей Лордкипанид-
зе, а сам Лордкипанидзе будет
одним из первых в избирательном
списке. Какое значение Вы прида-
ете этому объединению и чем оно
обусловлено?

- Это серьезный вопрос, такой
же, как и формирование блока
полным составом, количеством
партий и поддержкой избирателей,
что мы сейчас и уточняем. Когда
мы говорили о перспективах на-
шей избирательной коалиции “За
новую Грузию”, очень часто повто-
ряли, что двери коалиции откры-
ты, и она готова к широкому со-
трудничеству со всеми силами,
которые поддержат стратегичес-
кую программу Президента и на-
шей команды.

Общество прекрасно знает Важу
Лордкипанидзе. Он авторитетный

государственный деятель, приоб-
ретший большой опыт и в про-
шлом игравший чрезвычайно пози-
тивную роль как спокойный, урав-
новешенный, коммуникабельный
и профессионально хорошо подго-
товленный интеллектуал.

У него есть способности нахо-
дить общий язык даже с самыми
строгими оппонентами, сопостав-
лять мнения и взгляды. Я лично
знаю его давно и всегда считал ин-
тересным деятелем. Возможно, он
займет первое место в избира-
тельном списке, что имеет впол-
не конкретную цель и назначение.
Должен сказать, что это предложе-
ние исходит от Государственного
министра, руководителя избира-
тельного штаба блока Автандила
Джорбенадзе.

Важа Лордкипанидзе руководит
“Христианско-демократическим
союзом” Грузии.

Как известно, эта организация на
европейском континенте считает-
ся олицетворением европеизма,
общеевропейского либерализма и
строительства объединенной Ев-
ропы.

У истоков европейского христи-
анско-демократического движения
стояли Людвиг Эрхард и Конрад
Аденауэр, в последующие перио-
ды - многие другие выдающиеся
политические деятели.

Сегодня у христианско-демокра-
тических партий абсолютное боль-
шинство в Европарламенте, что
ясно показывает, в каком направ-
лении будут развиваться общеев-
ропейские процессы в течение
ближайших нескольких лет.

Следовательно, “Христианско-
демократический союз” и его ли-
дер станут для нашей коалиции
подтверждением стремления Гру-
зии к евроатлантической интегра-
ции.

Тем самым мы еще раз опровер-
гаем любые инсинуации, связан-
ные с изменением внешнеполити-
ческого курса страны, ориентации
Грузии.

Убежден, Важа Лордкипанидзе
и его команда - грузинские христи-
ан-демократы - вместе с нами ус-
пешно выполнят эту миссию.

Мы стараемся сочетать в коали-
ции “За новую Грузию” партийную
составляющую, которая соответ-
ствует европейской и демократи-
ческой ориентации Грузии, с обще-
ственными организациями и объе-
динениями, до сегодняшнего дня
не политизированными.

У обоих сегментов своя функ-
ция и усиление коалиции, ее успех
на выборах обусловит именно их
гармония.

- Каковы положения с бюджет-
ными задолженностями и на-
сколько соответствуют действи-
тельности слухи об упразднении
Чрезвычайного легиона?

- Бюджет, разумеется, был, есть
и будет предметом нашей главной
заботы, поскольку это основа на-
шего государства и главный источ-
ник благополучия граждан.

Несмотря на многие сложности,
в последнее время многое сдела-
но, но пока не удалось полностью
искоренить задолженности.

Хотя проблема в ближайшие ме-
сяцы в основном будет решена,
предпосылки к тому уже существу-
ют. Знаем, что мы должны пред-
ложить пенсионерам.

Прежде всего я имею в виду бес-
прецедентный рост экономики, на
десять процентов возрос внутрен-
ний национальный продукт, особен-
но в промышленности, а также в
сельском хозяйстве. В нынешнем
году собран хороший урожай, имею
в виду пшеницу и кукурузу, высок
урожай фруктов и овощей, особен-
но винограда. На днях я собираюсь
пригласить виноделов, банкиров и
других. Размещение винограда та-
кого качества и в таком количестве
– государственный вопрос.

Сейчас главное – искоренение
коррупции в сфере сбора налогов
и введение в действие с полной
силой соответствующих институ-
тов.

Я придаю очень большое значе-
ние предоставлению таможенной
структуре права на дознание и опе-
ративно-следственную деятель-
ность.

Такие же полномочия предостав-
лены и налоговой службе.

Фактически в мире нет страны,
где у таможенной и налоговой
служб не было бы таких прав. Со-
ответственно, возрастет и требо-
вательность в деле борьбы с кон-
трабандой, сокрытием налогов.

Я придаю большое значение ко-
ординационной и конструктивной
работе Министерства финансов.
Вместе с тем Министерство фи-
нансов остается основной силой в

составлении бюджета и внесения
его в парламент. Хотя все это за-
тем подписывает Президент, но с
самого начала Министерство фи-
нансов является основной кухней
по формированию бюджета.

Убежден: с точки зрения борь-
бы с контрабандой и сокрытием
налогов  многое будет сделано.
Приветствую и целенаправленную
работу министерств внутренних
дел и безопасности. Они многое
сделали в августе, накопили опыт
и, думаю, их совместная работа
потребуется нам и в сентябре, и в
октябре.

Чрезвычайный легион не упраз-
дняется: на его базе будет создано
сильное следственное подразделе-
ние, а при реорганизации мы мак-
симально используем положитель-
ный опыт, приобретенный личным
составом легиона. Тех людей, кото-
рые не смогут работать в след-
ственной сфере, используем в на-
логовой и таможенной службах.

Поскольку речь зашла об эконо-
мической тематике, хочу сказать,
что начинается транспортировка
большого количества гуманитар-
ных грузов в направлении Афгани-
стана через территорию Грузии.
Это не только подтверждает еще
раз значение “Великого Шелково-
го пути”, но и воочию показывает
роль и функцию Грузии в глобаль-
ной антитеррористической коали-
ции.

Акция, которая имеет очень
большое значение, осуществляет-
ся в формате ТРАСЕСА - между
прочим, Афганистан, как и другие
страны, сделал заявку о членстве
в ТРАСЕСА, - и ее главный органи-
затор – концерн “Даймлер-Крайс-
лер”.

Естественно, Министерство
транспорта и коммуникаций Грузии
и другие, в том числе региональ-
ные, структуры сделают все для
того, чтобы акция была успешной.

- Вы упомянули неполитические
объединения, планируете ли Вы
встречу с работниками системы
образования, учителями?

- Такие встречи - не новое явле-
ние. Я присутствовал на съездах
врачей, дорожников, работников
транспорта, железнодорожников и
представителей других профес-
сий. Встречи такого рода, проводи-
мые по профессиональной принад-
лежности, очень важны для само-
го Президента и для представите-
лей этих профессий, поскольку за
ними всегда следуют принятие
решений или распоряжений и со-
здание соответствующих условий.

Недавно Государственный де-
партамент статистики Грузии пред-
ставил мне официальную справку
об уровне образования населения
страны по итогам переписи.

Следует отметить, что он до-
вольно высок, это идет по тради-
ции. Это одно из богатств Грузии,
которое мы должны оберегать как
зеницу ока.

Мы часто говорим, что страна не
испытывает недостатка в интел-
лектуалах. А ведь в целом это все
же заслуга сферы образования за
годы и десятилетия!

Поэтому вполне естественна и
концентрация ресурсов в этом на-
правлении.

Как известно, зарплата учителей
дважды возросла – один раз на 30
процентов, во второй – в таком же
объеме.

Также повысилась зарплата про-
фессоров и преподавателей, а го-
сударству предоставилась воз-
можность перейти к полному бес-
платному среднему образованию,
что является большим завоевани-
ем. Убежден: появятся опреде-
ленные политические группы, ко-
торые присвоят себе и это дости-
жение, но пусть присваивают. Дело
не в этом. Главное то, что государ-
ство сумело ввести бесплатное
среднее образование. Итак, на
встречу с учителями мы идем не
с пустыми руками.

Центральной фигурой Грузинс-
кого демократического государ-
ства должен стать учитель, воспи-
танные им многосторонне разви-
тые интеллектуальные и свобод-
ные люди. Следовательно, усилия
в этом направлении и впредь бу-
дут продолжены.

- В результате осуществленно-
го в Ахалцихе теракта есть пост-
радавшие. Серьезно пострадал
сотрудник краевой администра-
ции. Как Вы расцениваете это пре-
ступление и какие силы могли его
организовать?

- Прежде всего искренне сочув-
ствую пострадавшим в результате
этого возмутительного, наглого те-
ракта. Пострадали два человека –
один в более легкой форме, дру-
гой – в более тяжелой. Он находит-

ся в Тбилиси, мы уделяем ему дол-
жное внимание, вчера его навес-
тил и губернатор.

Государство сделает все для их
выздоровления.

Я специально поручил мини-
страм безопасности и внутренних
дел, Генеральному прокурору Гру-
зии сделать все для расследования
преступления, чтобы вывести на
чистую воду те силы, которые спу-
стя несколько лет вновь посмели
совершить террористический акт.

Каким бы ни был мотив, это дей-
ствие, направленное против госу-
дарственности.

Что касается самого мотива,
пока я не вижу никакой политичес-
кой составляющей.

Думаю, здесь мы имеем дело
больше с активизацией криминаль-
ных сил, и мы должны дать долж-
ный отпор наглости криминальных
элементов.

Уполномоченный края Гела Ква-
рацхелия и его соратники намере-
ны во сто крат активизировать
борьбу с контрабандой, другими
проявлениями организованной
преступности, осуществить пра-
вильную кадровую политику. Если
понадобится, они не воздержатся
и от изменений.

Наверное, именно в этом при-
чина такого озлобления преступ-
ников.

Если им не удалось провести
свое тогда, когда государство на-
ходилось в зачаточном состоянии
- наверное, догадываетесь, какие
факты я имею в виду, - то сегод-
ня, когда Грузинское демократичес-
кое государство уже основано, они
вообще превратились в неудачни-
ков и им не избежать суда.

- Еще одна тема: естественно,
общество болезненно восприни-
мает любое преступление. Но не-
которые преступления вызывают
возмущение. Стало известно, что
прокуратура, Министерство
внутренних дел выявили факты
продажи за рубеж грудных детей.
Есть ли гарантия, что преступни-
ки получат по заслугам?

- Следует признать, что прода-
жа маленьких детей была распро-
страненным недугом в Грузии. По
инициативе общественности, осо-
бенно женского движения, был
разработан законопроект, направ-
ленный против этого ужасного яв-
ления. Парламент принял закон, но
он, надо сказать, оказался крайне
либеральным. Убежден: след-
ствие доведет дело до конца и об-
ществу многое станет известно.
Если не ошибаюсь, планируется
проведение специальной пресс-
конференции.

Не буду называть имена. Неве-
роятно, что одной  женщине уда-
лось 14 раз побывать в Соединен-
ных Штатах Америки. Она ездила
туда не с пустыми руками, везла
детей на продажу.

Соответствующие выводы бу-
дут сделаны органами централь-
ной и местной властей, я имею в
виду гамгебели, исполнительные
структуры, руководителей сел, а
также работников здравоохране-
ния, родильных домов, вместе с
ними адвокатов и работников дру-
гих структур.

Этот и многие другие факты сви-
детельствуют о том, что борьба с
трефикингом со всей строгостью
ведется в Грузии.

Были и определенные замечания
касательно того, что мы не борем-
ся с этим явлением, но факты ука-
зывают на обратное. Эта борьба и
впредь продолжится до абсолютно-
го искоренения этого зла.

Есть и другие факты, например,
уехавших в некоторые соседние
страны молодых девушек оставля-
ют там насильно и заставляют рабо-
тать. Против таких фактов приняты
меры. Нам помогли соответствую-
щие службы соседних стран, и мо-
лодежь вернулась к своим семьям.

- Причем, такие факты не мо-
гут быть осуществлены без содей-
ствия определенных структур.
Можно один раз совершить пре-
ступление ценой собственного
риска, но когда это повторяется 14
раз, тогда безопасность преступ-
никам обеспечивает определен-
ная структура. Это преступление
не одного человека, а организо-
ванное преступление...

- Разумеется, это организован-
ное преступление, в котором уча-
ствуют различные структуры. Они
допустили подобное явление и
содействовали ему. Не думаю, что
это делается бескорыстно. Навер-
ное, у каждого как в местной, так
и центральной структурах была
своя доля.

Пресс-служба Президента
Грузии - Сакинформи

КОНСТИТУЦИОННАЯ РЕФОРМА
НЕ КОСНЕТСЯ ФУНДАМЕНТАЛЬНЫХ ПОЛОЖЕНИЙ

ОСНОВНОГО ЗАКОНА СТРАНЫ





 

Великий праздник Дид-
гороба грузинский народ
отмечает, начиная с XII
века. Дидгорская победа -
самая большая из всех по-
бед - принесла Давиду Агма-
шенебели славу победонос-
ного. Это праздник - в знак
небывалого героизма и веч-
ного бессмертия грузин.
Отныне Указом Президента
Грузии он будет отмечаться
ежегодно, каждую первую
субботу сентября.

В нынешнем году празд-
ник Дидгороба состоялся
шестого сентября. В этот
день на Дидгорском поле
открылась церковь во имя
царя Святого Давида Агма-
шенебели, которую освятил
Католикос-Патриарх Всея
Грузии, Святейший и Бла-
женнейший Илиа Второй.

На Дидгорском поле со-
бралось множество людей.
В постановке режиссера
Гоги Кавтарадзе и хореогра-
фа Фридона Сулаберидзе
представители 12 краев Гру-
зии показали различные
эпизоды, отражающие ис-
торию Грузии.

На празднике Дидгороба
присутствовали Президент
Грузии Эдуард Шеварднад-
зе, Католикос-Патриарх
Всея Грузии, Святейший и
Блаженнейший Илиа Вто-
рой, Государственный ми-
нистр Автандил Джорбе-
надзе, другие официальные
лица.

Устроенное здесь пред-
ставление действительно
было впечатляющим. Акте-
ры Государственного акаде-

мического театра имени
Шота Руставели бессмерт-
ными словами великих по-
этов рассказывали о радо-
стных и печальных событи-
ях истории Грузии, что еще
более усилило и без того
возвышенный настрой со-
бравшихся.

Ректор Тбилисского госу-
дарственного университета
имени Иванэ Джавахишви-
ли академик Роин Метреве-
ли говорил о большом зна-
чении праздника и пожелал
процветания Грузии “от Ни-
копсии до Дарубанда”, как
во времена царя царей Да-
вида Агмашенебели.

Государственный уполно-

Величие Дидгори - гордость грузин!

моченный Президента Гру-
зии в Квемо Картли Леван
Мамаладзе отметил, что
Дидгороба для него так же,
как для всех грузин, особый
праздник.

В этот праздничный день
орденом Дидгори были на-
граждены Католикос-Пат-
риарх Всея Грузии, Святей-
ший и Блаженнейший Илиа
Второй, скульптор Мераб
Бердзенишвили, писатель
Чабуа Амирэджиби, выдаю-
щийся спортсмен Георгий
Асанидзе, профессор Да-
вид Лордкипанидзе и наци-
ональный герой Грузии Жи-
ули Шартава, посмертно
удостоенный этой высокой

общественной на-
грады.

Выступивший
на праздновании
Дидгороба Пре-
зидент Грузии
Эдуард Шевард-
надзе поздравил
собравшихся со
знаменательной
датой:

«Ваше Святей-
шество!

Дорогие со -
граждане!

Соотечествен-
ники!

Вовсе не слу-
чайно, что вчера
я подписал Указ
об ознаменова-
нии Дидгороба в
первую субботу
каждого сентяб-
ря. Это нужно
сегодняшнему
поколению, это
нужно будущим
поколениям.

На Дидгорс-
ком поле каждый
из нас, все граж-
дане и патриоты
Грузии проника-
ются особым чув-
ством. Горжусь,
что одним из
инициаторов
возрождения
Дидгори являюсь
и я.

12 августа 1121
года - момент ис-
тины нашей исто-
рии, которая на
этом месте, в
Дидгори, поис-

тине обрела простран-
ство, пространственное
определение и измере-
ние.

Эта национальная пара-
дигма времени и про-
странства вечно актуаль-
на.

Следовательно, каждый
раз, поднимаясь на Дидго-
ри, невозможно не произ-
нести, если можно так ска-
зать, “царское слово”, что-
бы выразить основную
идею нынешнего состоя-
ния и главное устремле-
ние страны.

У каждого поколения
свое Дидгори, дух и исто-
рическое предназначение

которого соответствуют
неизменной сути главной
битвы грузин, националь-
ной цели. Сегодня Грузия
независима, спустя много
веков мы строим незави-
симое государство. И если
мы хотим быть верными
завету Давида Агмашене-
бели и его бессмертным де-
лам, мы должны почитать
нашу независимую Гру-
зию. Мы должны сделать
все для ее усиления, повы-
шения обороноспособно-
сти страны.

Наше Дидгори сегодня в
том, чтобы достичь успе-
хов в науке, образовании,
спорте, искусстве, во всех
сферах, чтобы Грузия со-
хранила сложившиеся в
веках свои большие наци-
ональные традиции, род-
ной язык. Наше Дидгори в
восстановлении террито-
риальной целостности
нашей Родины. Как бы нам
ни было трудно, во что бы
то ни стало мы вернемся в
Абхазию, мы вернемся в

Самачабло. Хочу сказать,
что те, кто верны завету
Давида Агмашенебели,
должны бороться за то,
чтобы восстановить цело-
стность страны. И я верю,
так и будет.

Главный же урок Дидго-
ри подразумевает осозна-

ние правителем импера-
тивных велений времени.

Давид Агмашенебели
прекрасно понимал этот
императив. Поэтому до на-
чала битвы он уничтожил
путь к отступлению, воз-
можно, и это обусловило
дивные победы.

Тем самым великий
царь и государственный
деятель завещал нам про-
никнуться всенародной
необходимостью обуз-
дать сиюминутные поры-
вы и постоянно заботить-
ся о будущей Грузии.

Единственно возмож-
ное для этого - предпри-
нять необходимые шаги
против настроя невежд,
трусов и изменников.

Сегодня наша страна
приближается к важней-
шему рубежу своей исто-
рии.

Второго ноября состо-
ятся парламентские выбо-
ры и в то же время рефе-
рендум, тем самым начи-
нается сложнейший про-

цесс конституционной ре-
формы.

Впрочем, реформа не
коснется основы основ
Конституции Грузии: не-
зависимости страны, де-
мократического строя и
приоритета прав челове-
ка.

Н о в о с т и
Встреча с премьер-министром

Азербайджана

Четвертого сентября секретарь Совета Националь-
ной безопасности Грузии Тедо Джапаридзе по пору-
чению Президента страны встретился в Баку с пре-
мьер-министром Азербайджанской Республики Иль-
гамом Алиевым. На встрече рассматривались пути
дальнейшего углубления отношений двух государств.

Ильгам Алиев с благодарностью отметил, что
Президент Грузии проявляет большое внимание к
Президенту Азербайджана Гейдару Алиеву, интере-
суясь состоянием его здоровья, и добавил, что в
результате осуществляемой главами двух госу-
дарств мудрой политики успешно развивается со-
трудничество Грузии и Азербайджана в различных
сферах. Ильгам Алиев заявил, что воплощение
больших проектов будет способствовать росту бла-
гополучия обеих стран.

Тедо Джапаридзе выразил премьер-министру
Азербайджанской Республики благодарность за
теплый прием и заявил, что деятельность Ильгама
Алиева на высоком посту главы правительства бу-
дет способствовать еще большему углублению со-
трудничества двух стран.

Пресс-служба Президента Грузии -
Сакинформи

Строительство «Баку-Тбилиси-
Джейхан» идет по плану

Строительство нефтепровода «Баку-Тбилиси-
Джейхан» и в Грузии, и в Азербайджане идет соглас-
но плану. Как сообщили Интер-Пресс в компании ВР,
вдоль коридора строительства нефтепровода в Азер-
байджане проложено 45 километров труб, в Грузии -
27 километров.

В Азербайджане трубы сварены на участке в 31,4
километра, в Грузии - десять километров, а в тран-
шеи уложены на участке в 16,6 километра. Строи-
тельство нефтепровода в Грузии сейчас осуществ-
ляется в высокогорном Цалкском районе, с наступ-
лением зимних холодов строительство нефтепро-
вода будет осуществляться на равнинных участках
маршрута ОЭТ.

Протест против волны насилия
в Гальском районе

На состоявшейся восьмого сентября в селе Чубур-
хинджи четырехсторонней встрече представители
грузинской стороны выразили протест в связи с фак-
тами насилия, совершенного в селе Тагилони Гальс-
кого района.

По имеющимся данным, седьмого сентября чет-
веро вооруженных сотрудников т.н. таможенного
комитета сепаратистов избили в этом селе шесте-
рых грузин, изнасиловали двух женщин. По предло-
жению грузинской стороны расследование этого
факта будет вести четырехсторонняя следственная
группа, в которую наряду с грузинскими и абхазс-
кими представителями войдут также представите-
ли Миротворческих сил СНГ и Миссии военных на-
блюдателей ООН, сообщает Сакинформи.

Тбилиси и Сухуми намерены
выработать меры

по поддержанию безопасности

Грузино-абхазские переговоры по вопросам выра-
ботки гарантий безопасности при участии послов
стран «Группы друзей Генсека ООН по Грузии» наме-
чены на 18 сентября в Тбилиси,

сообщил Прайм-Ньюс министр по особым делам
Малхаз Какабадзе, возглавляющий грузинскую де-
легацию на переговорах. Он отметил, что «от ста-
бильности в Абхазии, решения этого конфликта во
многом зависит ситуация и на юге России».

На Вазианской базе начались
учения НАТО

Церемония открытия многонациональных учений
«Medceur/Rescuer-2003», которые пройдут в Грузии до
22 сентября, прошла в понедельник на Вазианской
военной базе, сообщает Прайм-Ньюс. В маневрах,
проводимых в рамках Программы НАТО «Партнер-
ство во имя мира», принимают участие до 700 воен-
нослужащих США, Украины, Молдовы, Германии, Эс-
тонии, Болгарии, Турции, Албании и Грузии.

Финансируют учения США, направившие в Гру-
зию наибольшее число военнослужащих - около
двухсот солдат и офицеров. Как заявил в понедель-
ник на церемонии министр обороны Грузии гене-
рал-лейтенант Давид Тевзадзе, учения «Medceur/
Rescuer-2003» направлены на отработку совмест-
ных действий при ликвидации последствий услов-
ных стихийных бедствий и помощи пострадавше-
му населению. Министр отметил, что в ходе учений
будет оказана медпомощь местному населению.
Посол США в Грузии Ричард Майлз сказал, что аме-
риканскими военными врачами на базе отремон-
тированных при поддержке правительства США
поликлиник в Сартичала и Поничала будут прово-
диться бесплатные офтальмологические операции.

Армия выполнит любую задачу

что «подобные решения принимаются лишь Вер-
ховным главнокомандующим страны Президентом
Эдуардом Шеварднадзе после соответствующего
рассмотрения вопроса Советом Национальной бе-
зопасности». По словам министра, армия выпол-
нит любую поставленную перед ней задачу, если
поступит соответствующий приказ, сообщает
Прайм-Ньюс. В то же время, по мнению Тевзадзе,
ситуация в Сванети не настолько критична, чтобы
туда были переброшены армейские подразделе-
ния.

Министр обороны Давид Тевзадзе, комментируя
в понедельник требование населения Сванети ввес-
ти в этот регион армейские подразделения, заявил
журналистам,

Без поддержки народа,
изъявления его высшей
воли, единолично или
только по решению парла-
мента, она не может быть
успешной и исторически
оправданной.

Следовательно, при
строительстве новой Гру-
зии для окончательного
исполнения нашей миссии
Президенту нужна всеоб-
щая поддержка в главных
национально-государ-
ственных вопросах: это
восстановление террито-
риальной целостности,
окончательное заверше-
ние процессов государ-
ственного строительства
и утверждение достойно-
го места страны на между-
народной арене.

На рубеже тысячелетий
время создало новые при-
оритеты. Но дух истории
Грузии все же неизменен:
это стремление к един-
ству страны - единством
же.

Только единодушием,
объединением ради об-
щей, большой цели, забыв
обиды и обуздав амбиции,
приверженностью нацио-
нально-государственным
интересам мы сможем
вместе пройти путь, на
который провидение выве-
ло нас, представителей
сегодняшнего поколения.

Хочу обратиться к моим
друзьям - представителям
разных национальностей:
любите Грузию так, как ее
любят все грузины! По-
мните, это и ваша Родина.

Давайте почитать Гру-
зинское демократическое
государство, государ-
ственность, все его симво-
лы, будем истинными пат-
риотами и самоотвержен-
ными борцами, будем не-
поколебимо стоять на
страже интересов страны.

Именно это я считаю
главным уроком Дидгори.

В преддверии будущих,
важнейших решений при-
зываю всех граждан Гру-
зии, независимо от наци-
ональной принадлежнос-
ти и вероисповедания, к
единодушию, единству и
верности.

В этом отношении Аг-
машенебели - идеал вечно-
го стремления.

Поэтому на Дидгорском
поле, в переломное для
нашей страны время,
вновь обращаюсь к вам с
известной фразой, кото-
рую говорят о величайших
людях. Давид Агмашене-
бели именно такой:

Вперед, друзья, вперед
к Давиду Агмашенебели!

Этому призыву созву-
чен и созданный Мерабом
Бердзенишвили гениаль-
ный памятник.

Спасибо инициаторам и
организаторам сегодняш-
ней встречи, спасибо всей
Грузии».

Сакинформи





 

Н о в о с т и

Как сообщает Интер-Пресс, аттестацию, кото-
рая завершится 11 сентября, пройдут 70 сотруд-
ников аппарата комиссии. «Цель аттестации -
проверка профессиональных качеств и квалифи-
кации сотрудников аппарата. Кроме того, будет
выявлено, насколько сотрудники СЕМЕК соответ-
ствуют занимаемым должностям, а также будет
устранен параллелизм функций», - заявили в СЕ-
МЕК.

В Объединенной военной
академии - новый учебный год

Церемония открытия нового учебного года про-
шла в понедельник в Объединенной военной акаде-
мии Минобороны Грузии, сообщает Прайм-Ньюс.

Перед курсантами выступил министр обороны
Давид Тевзадзе, отметивший приоритетное значе-
ние для страны повышения уровня военного обра-
зования. Как сказал журналистам ректор Объеди-
ненной военной академии бригадный генерал Геор-
гий Гогашвили, в прошлом году в академии успешно
внедрена турецкая программа подготовки курсан-
тов, отвечающая стандартам военных учебных за-
ведений стран НАТО. Турция ежегодно оказывает
академии материально-техническую помощь, а ту-
рецкие военные инструктора принимают участие в
учебном процессе. После официальной части со-
стоялся концерт с участием курсантов академии и
приглашенных коллективов.

Центризбирком утвердил
план финансирования

выборов и референдума

Парламентские выборы обойдутся Государственно-
му бюджету в 6,4  миллиона лари, к этой сумме приба-
вятся необходимые для проведения референдума 24
тысячи лари, сообщает Интер-Пресс со ссылкой на
Центризбирком Грузии, утвердивший план финанси-
рования парламентских выборов и референдума.

Рост затрат на выборы председатель Центриз-
биркома Нана Девдариани связывает с новыми
требованиями Избирательного кодекса, в частно-
сти, с внедрением новых защитных механизмов:
только на печатание бюллетеней для проведения
референдума необходимо 24 тысячи 300 лари.
Согласно постановлению Центризбиркома, Мини-
стерство финансов должно обеспечить перечис-
ление сумм не позднее, чем за 50 дней до начала
выборов.

Между тем министр финансов Мириан Гогиаш-
вили считает показатель, определенный Центриз-
биркомом, завышенным, сообщает Прайм-Ньюс.
По его словам, Минфин не создаст проблем в плане
проведения выборов.

В то же время Девдариани заявила, что предла-
гает СМИ новые «правила игры» в предвыборный
период, о которых сообщит в ближайшие дни. Цен-
тризбирком намерен согласовать с представителя-
ми масс-медиа специальный регламент в связи с
освещением избирательного процесса, передает
Интер-Пресс.

Глава Генштаба уходит
в политику

Начальник Генерального штаба Вооруженных Сил
Грузии генерал-лейтенант Джони Пирцхалаишвили в
понедельник подтвердил журналистам свое намере-
ние принять участие в парламентских выборах, со-
общает Прайм-Ньюс.

Участие в выборах он примет на законных осно-
ваниях, предварительно уйдя с занимаемой долж-
ности. По его словам, скорее всего, он примет уча-
стие в выборах в качестве кандидата в мажоритар-
ные депутаты от своего родного Ланчхутского райо-
на.

Обращение министра финансов
к Генеральной прокуратуре

Министр финансов Мириан Гогиашвили обратил-
ся к Генеральной прокуратуре Грузии с требованием
возбудить уголовное дело в отношении руководите-
ля Антиникотинового центра Грузии Гелы Кобешавид-
зе, сообщает Интер-Пресс.

Причиной этого стали заявления последнего, со-
гласно которым министр финансов и его замести-
тели покровительствуют контрабанде табачных из-
делий. Вчера Гогиашвили специально созвал засе-
дание коллегии министерства, на которое был при-
глашен и Кобешавидзе, явившийся к концу заседа-
ния. В ходе беседы министру финансов не удалось
убедить Кобешавидзе отказаться от своих обвине-
ний. Он высказал подозрения, что руководитель Ан-
тиникотинового центра выполняет политический за-
каз.

Батуми и Кобулети
получат природный газ

25 октября население Батуми и Кобулети получит
природный газ. Поставки газа в Кобулети были пре-
кращены семь лет назад, а в Батуми газораспредели-
тельная система будет налажена  в этом году, сообща-
ет Интер-Пресс.

По заявлению директора ООО «Природный газ
Аджарии» Тенгиза Гоголадзе, стоимость газа в Ба-
туми будет дешевле, чем в Тбилиси. Тарифы на газ
уже представлены в Национальную комиссию по ре-
гулированию энергетики Грузии.

В СЕМЕК началась
аттестация сотрудников

В Национальной комиссии по регулированию
энергетики Грузии (СЕМЕК) началась аттестация со-
трудников. Решение об ее проведении принято
после назначения председателем комиссии экс-
министра энергетики и топлива Давида Мирцху-
лава.

Проблеме борьбы с тор-
говлей людьми были посвя-
щены состоявшиеся вчера в
Генеральной прокуратуре и
МВД Грузии пресс-конферен-
ции. Как сообщили начальник
Следственной части Гене-
ральной прокуратуры Акакий
Будагашвили и заместитель
министра внутренних дел
Рубен Асанидзе, на днях на
основе материалов, собран-
ных сотрудниками Управле-
ния по борьбе с организован-
ной преступностью Главного
управления уголовного ро-
зыска МВД, задержана дей-
ствовавшая в регионе Кахе-
ти и в Тбилиси организован-
ная преступная группа, про-
мышлявшая продажей мла-
денцев.

На данный момент уста-
новлено, что в 2002 году про-
живающая в Тбилиси Мариза
Ципурия с целью продажи
младенцев и их вывоза за гра-
ницу связалась с проживаю-
щей в селе Чумлаки Гурджа-
анского района Лианой Хоси-
ташвили, жительницей Аха-
шени, санитаром детского
отделения Гурджаанского
роддома Этери Утиашвили и
медсестрой приемного отде-
ления этого же роддома Ма-
риной Напирели.

Ципурия поручила им со-
бирать информацию о ново-
рожденных, родители кото-
рых, в силу тяжелого социаль-
ного положения, бедности,
готовы продать детей, приво-
зить их в Тбилиси, пообещав
выплачивать за каждого мла-
денца по сто долларов.

Первую подобную «ком-
мерческую сделку» эта пре-
ступная группа осуществила
в 2002 году, приобретя у про-
живающей в Дедоплисцка-
ройском районе некоей Лелы

К р и ми н а л

МЛАДЕНЦЫ НА... ПРОДАЖУ
Выявлен новый факт торговли «живым товаром»

за 350 долларов ее новорож-
денного сына. С помощью на-
чальника аппарата админист-
рации села Чумлаки Тамар
Аптарашвили было изготов-
лено фальшивое свидетель-
ство о рождении, по которо-
му ребенок якобы был сыном
дочери Лии Хоситашвили.
Младенца зафиксировали в
документах как Нику Хоси-
ташвили.

Затем Ципурия привезла
Хоситашвили в одну из сто-
личных нотариальных контор,
представила фальшивое сви-
детельство о рождении, а Хо-
ситашвили написала согласие
на усыновление ребенка по-
сторонним лицом. После того
как все это было заверено но-
тариально, были состряпаны и
другие необходимые доку-
менты - специальное заключе-
ние Министерства просвеще-
ния, решение суда...

В ноябре 2002 года, при со-
действии жителя Кварели Та-
маза Талашвили, члены груп-
пы за 700 долларов купили у
проживающей в Гурджаанс-
ком районе Ирины Н. ее но-
ворожденного сына и с помо-
щью заведующей загсом Ква-
рельского района Лали Симо-
нишвили зарегистрировали
его как сына ее знакомой Та-
мар Тогошвили. Ребенок был
записан как Гиоргий Тогошви-
ли.

Таким же способом в нояб-
ре с помощью родственницы
Хоситашвили - Теи Китесаш-
вили - у проживающей в сто-
лице Жанны Карапетян за 370
долларов была куплена ос-
тавленная ей временно для
присмотра годовалая Анна
Мурадашвили, а в Гурджаанс-
ком роддоме - у жителей
села Чумлаки Мариам Н. и
Зазы Д. - за одну тысячу дол-

ларов - их новорожденный
сын. Потом члены преступной
группы по уже отлаженной
схеме, через нотариат, орга-
низовали усыновление с пра-
вом вывоза детей за границу.

Всего на данный момент
правоохранительными орга-
нами зафиксировано семь
совершенных этой группой
аналогичных преступлений,

шестеро детей были вывезе-
ны в США, один - в Канаду.

В настоящее время Ципу-
рия, Хоситашвили, Утиашви-
ли и Напирели задержаны, им
предъявлено обвинение по
ст. 172 части третьей (торгов-
ля несовершеннолетними)
УПК, которая предусматрива-
ет в виде наказания лишение
свободы сроком от пяти до
десяти лет,  и  по ст. 362 УПК
(изготовление и использова-
ние фальшивых документов).

К сожалению, судя по все-
му, это не единственная та-
кая группа, отметил Акакий
Будагашвили. Аналогичные
дела возбуждены в краевых
прокуратурах Шида Картли и

Имерети, делается все воз-
можное, чтобы полностью ис-
коренить это позорное явле-
ние.

- В последнее время борь-
бе с подобными фактами у нас
уделяется особое внимание,
- говорит начальник Отдела
по вопросам защиты прав че-
ловека Генеральной прокура-
туры Тамар Иасешвили. - В ча-

стности, приняты меры по
ужесточению наказания в от-
ношении лиц, причастных к
работорговле. С июля вступи-
ла в силу новая статья Уголов-
ного кодекса «Торговля людь-
ми (трефикинг)», в том числе
несовершеннолетними, по
которой за подобные пре-
ступления предусмотрены
длительные сроки заключе-
ния, вплоть до пожизненного
лишения свободы. Совмест-
но с представителями Сове-
та Европы, аппаратом Народ-
ного защитника, советником
Президента по вопросам за-
щиты прав человека Русудан
Беридзе был проведен целый
ряд мероприятий, нами со-

здана «горячая линия», теле-
фон которой (99-74-10) был
объявлен по Первому госу-
дарственному каналу телеви-
дения. И это дало результаты
- недавно именно по телефо-
ну «горячей линии» нам сооб-
щили еще об одном случае
торговли грудными детьми.
Сейчас по этому факту также
ведется расследование, о ре-
зультатах которого мы обяза-
тельно проинформируем об-
щественность. Я прошу всех
граждан, все организации,
которым известно что-либо о
подобных фактах, обращать-
ся к нам по телефону «горя-
чей линии» - мы не оставим
без внимания и реагирования
ни одно сообщение. Только
совместными усилиями мы
сможем добиться реальных
успехов в борьбе с этим не-
достойным цивилизованного
общества явлением...

На пресс-конференции в
МВД начальник ГУВД Тбилиси
Леван Майсурадзе сообщил
также о задержании орудо-
вавшей в последние месяцы
в столице особо опасной
организованной преступной
группы, совершавшей раз-
бойные нападения на различ-
ные организации и квартиры
граждан.

В результате реализации
оперативных материалов, со-
вместно с сотрудниками
Ваке-Сабурталинского отде-
ления Следственного депар-
тамента МВД, были установ-
лены и задержаны дважды су-
димый Картлос Гочиташвили,
житель Абаша Гиоргий Габе-
лая, проживающие в Гарда-
банском районе братья Джач-
вадзе и тбилисец Намгалад-
зе. Им, в частности, инкрими-
нируется совершенное 14 ап-
реля нынешнего года нашу-

мевшее нападение на здание
АО «Тбилгази». По предвари-
тельному сговору преступни-
ки проникли в это здание но-
чью, остались там до утра, за-
тем, угрожая оружием, связа-
ли сторожа и диспетчера-опе-
ратора, взломали стену в
комнату бухгалтера и похити-
ли хранившуюся там зарпла-
ту на сумму 18 тысяч лари. Они
же седьмого мая в Исани-
Самгорском районе соверши-
ли нападение на здание пятой
гимназию, 15 мая в Ваке-Са-
бурталинском районе - на зда-
ние Департамента управле-
ния земельным хозяйством,
26 мая в Дидубе-Чугуретском
районе - на расположенный
на улице Цинамдзгвришвили
завод АО «Воды Лагидзе», ут-
ром пятого июня в Мтацмин-
да-Крцанисском районе - на
здание Треста очистки, а 11
июля - на здание управы Глда-
ни-Надзаладевского района.

Во всех случаях налетчики,
действуя с особой жестокос-
тью и цинизмом, связывали
работников охраны учрежде-
ний и похищали денежные
суммы, машины, компьютеры,
телевизоры и прочие матери-
альные ценности. В настоя-
щее время следствие по
делу продолжается, принима-
ются меры по задержанию
других членов этой бандгруп-
пы, личности которых уже из-
вестны полиции.

Начальник пресс-службы
МВД Паата Гомелаури проин-
формировал журналистов,
что в понедельник на опера-
тивном совещании Совет
МВД принял «Кодекс этики
полицейских» - подобные до-
кументы действуют в боль-
шинстве стран мира.

Артем ЦАТУРОВ

«Грузия интересует российские компании
не только как рынок реализации

электроэнергии, но и как транзитная страна»
- Ничего особенного не

происходит. Важа Лордкипа-
нидзе был послом Грузии в
России, до того работал на-
чальником аппарата Прези-
дента, являлся Государствен-
ным министром Грузии. Я
всегда считал его достойным
человеком и исполнитель-
ным чиновником. За время
работы в России он устано-
вил довольно хорошие кон-
такты.

Я уже говорил, что во всей
Европе партии христианско-
демократической ориента-
ции – лидирующее движе-
ние. В Европарламенте у нее
почти полное большинство,
потому считаю, что базис-
ные принципы этой партии
абсолютно соответствуют
грузинской реальности. У
этой партии очень  большое
будущее. Блок власти воз-
главляет Президент Грузии,
руководитель Избиратель-
ного штаба – Государствен-
ный министр Автандил
Джорбенадзе. Как вам изве-
стно, он первым заявил о ре-
шении назвать Важу Лордки-
панидзе первым номером в
избирательном списке.

Аджарское телевиде-
ние: Четвертого сентября
съемочная группа Аджар-
ского телевидения вместе с
другими представителями
масс-медиа брала интер-
вью у Армаза Шаманаури.
Один из сотрудников госу-
дарственной охраны Давид
Шарикадзе совершил напа-
дение на оператора именно
Аджарского телевидения,
нанес ему словесное и фи-
зическое оскорбление. Си-
туацию разрядили сотруд-
ники Пресс-службы Прези-
дента. К сожалению, по
прошествии 20 минут Ша-
рикадзе вновь совершил
нападение на оператора
Аджарского телевидения
Левана Табатадзе и на жур-
налиста, причинив им теле-
сные повреждения, была
разбита камера. Как Вы
прокомментировали бы та-
кой факт, когда подобное
совершают уже в здании
Канцелярии? Какую гаран-
тию безопасности дадите
населению страны?

- Не распространяйтесь
особенно по этому поводу.
Это единственный такой слу-
чай, произошедший в зда-
нии Канцелярии. У Службы
охраны свои функции, кото-
рые ей надлежит выполнять.
Соответствующим структу-
рам дано поручение, воз-
буждено уголовное дело, и
виновный будет наказан.
Плачевное явление. Такого не
должно быть ни в Канцеля-
рии, ни в парламенте, ни на
улице... Не требуйте у меня
ответа по деталям, я не впра-
ве вмешиваться в процесс
следствия. Оно ведется, и, я

уверен, установит объектив-
ную правду.

Телекомпания «9-й ка-
нал»: В своем радиоинтер-
вью Вы уже говорили о бюд-
жете. После провала вопро-
са о секвестре бюджета в
Парламенте Грузии остался
подлежащим осуществле-
нию так называемый вари-
ант «б», согласно которому
правительство само прове-
дет секвестр. Появилась
версия, что этот вариант не
согласован с Международ-
ным валютным фондом, и
в вопросе возобновления
программы возникли опре-
деленные проблемы. Какая
у Вас информация по это-
му поводу?

Намерены ли Вы поехать
в Поти на празднование
юбилея Нико Николадзе?

- Если Парламент собе-
рется и не примет внесенные
предложения, тогда выход в
том, чтобы министр финан-
сов сам принял решение о
сокращении расходной час-
ти и тем самым в определен-
ной мере ответил на требо-
вания Валютного фонда.
Процесс сотрудничества с
Международным валютным
фондом продолжается. Если
поправки в расходную часть
будут внесены своевремен-
но, то, возможно, и продол-
жение сотрудничества в пре-
жнем масштабе решится
своевременно. Если процесс
несколько затянется и какое-
то требование мы выполнить
не сможем - хотя многие
предложенные фондом зако-
ны приняты, тогда сотрудни-
чество возобновится осе-
нью, но повседневные отно-
шения с Валютным фондом
продолжаются.

Безусловно, юбилей Нико
Николадзе – большое собы-
тие, важное событие и юби-
лей Потийского морского
порта. Эти мероприятия со-
впадают и, разумеется, я
очень хочу принять в них уча-
стие.

Российская телекомпа-
ния «НТВ»: На днях Вы выс-
тупили с заявлением о том,
что, как выясняется, рос-
сийская сторона должна
Грузии не меньше, чем Гру-
зия России. Вы отметили,
что российская сторона в
последнее время не опла-
чивает стоимость аренды
территории военных баз, не
погашает коммунальные
расходы. Рассмотрите ли
Вы этот вопрос на офици-
альном уровне, состоятся
ли переговоры? В курсе ли
этого российская сторона и
о какой сумме идет речь? Не
намерены ли Вы обратить-
ся в Международный суд?

Вы говорили о появле-
нии на рынке Грузии энер-
гокомпаний России. Но на
минувшей неделе Тбилиси

остался без газоснабжения.
Каковы перспективы газо-
снабжения в преддверии
выборов?

- Полтора года назад я на-
правил об этом специальное
письмо. Все расчеты сдела-
ны, но, возможно, не все дан-
ные уточнены. Сумма доста-
точно солидная и намного
превышает наш долг России.
Отдаст ли Россия этот долг,
трудно сказать, но должна.
Например, она пользуется
Севастопольским морским
портом и, знаете, какова сум-
ма? Почти половина бюдже-
та этого большого города.
Если взять военные базы
России, расположенные на
территории Грузии, в частно-
сти, Ахалкалакскую, Батум-
скую и Гудаутскую, получает-
ся довольно солидная сум-
ма. Вероятно, я встречусь с
Президентом Владимиром
Путиным, и рано или поздно
этот вопрос решится. Пока я
не готов и не ставлю вопрос
в Международном суде. Это
очень сложная процедура.

Что касается предстоя-
щей зимы в столице, пред-
полагаю, что кое-какие воп-
росы еще надо уладить. Не до
конца оформлен сам дого-
вор. И у «Газпрома» и у «Ите-
ры» довольно много газа.
Следует решить структурно-
технические и организацион-
ные вопросы. Все выяснит-
ся. Этой зимой в Грузии
предполагается гораздо бо-
лее надежное положение,
чем прошлой.

Газета «Тутарчела»: Когда
Президент освобождает
или принимает решение о
помиловании заключен-
ных, обвиняемых в участии
в осуществленном против
него террористическом
акте, у общественности
появляются положитель-
ные эмоции. Общество вы-
ражает желание, чтобы Пре-
зидент освободил и тех, кто
совершил меньшие пре-
ступления. Я получил из
Самегрело немало писем,
в которых население про-
сит помочь находящимся в
лесах т.н звиадистам, одно
время они примирились,
но что бы ни произошло в
Зугдиди, полиция аресто-
вывала именно их. Эти мо-
лодые люди были вынужде-
ны вновь уйти в лес. Вопрос
важен и потому, что ис-
пользовать эту молодежь
пытаются те, кому сейчас
выборы нужны для ухудше-
ния положения. Перегово-
ры с ними ведут руководи-
тели незаконных воору-
женных формирований,
которые намерены перема-
нить эту молодежь в свои
группировки. В газете «Ту-
тарчела» была напечатана
просьба группы интелли-
генции о том, чтобы как-ни-

будь вывести из леса груп-
пу молодежи из 12 человек
и помочь ей. Молодые люди
ждут Ираклия Батиашвили.
Но если Президент не наме-
тит конкретный план, одно-
му Ираклию Батиашвили
такую проблему не решить.
Особенно активно ведет
себя «Агордзинеба». Его
представители были там
шесть раз для проведения
переговоров, но им все
шесть раз отказали…

- Согласен, чтобы эти мо-
лодые люди присоединились
к «Агордзинеба», если оно их
помилует, но этого оно сде-
лать не сможет. По правде
говоря, я помиловал людей,
в том числе т. н. звиадистов
и других больше, чем любой
другой Президент. Я помило-
вал много тысяч людей. Ра-
ботает Комиссия по помило-
ванию, но вместе с тем суще-
ствуют личные распоряже-
ния Президента. Что касает-
ся звиадистов, для меня
этой проблемы не существу-
ет. Несколько достойных лиц
из их числа есть и в блоке
власти. Мы замечательно со-
трудничаем. Прошу вас, при-
шлите связанные с этой груп-
пой молодежи материалы.
Приветствую инициативу
Ираклия Батиашвили, кото-
рого очень уважаю. Я учту его
мнение. Тем же партиям, ко-
торые что-то обещают этим
молодым людям, советую
оставить это, поскольку ни у
одной партии нет права по-
милования.

Газета «Тутарчела»: Не
могу остаться безразлич-
ным в связи с инцидентом,
касающимся вашей Служ-
бы охраны. Это была чистой
воды провокация, в которой
не разобрался довольно
молодой сотрудник охра-
ны. Тот, кто смотрит Ад-
жарское телевидение, уди-
вится. Возможно, на одном
из брифингов на столе ока-
жется тротил, такие люди
аккредитованы в Канцеля-
рии. Пока был жив Нугзар
Саджая, он не всем журна-
листам давал право аккре-
дитации. После его смерти
эти люди получили аккре-
дитацию в Канцелярии. У
нас самая гуманная и ин-
теллигентная Служба охра-
ны, а когда кто-нибудь нано-
сит оскорбление, 20-лет-
ний юноша не сможет это-
го стерпеть, поэтому я лич-
но приму участие в рассле-
довании.

- Вероятно, вы обратили
внимание на то, что я воздер-
жался от комментариев, по-
скольку возбуждено уголов-
ное дело, уверен следствие
будет объективным.

Радио «Имеди»: Лидер
политической организации
«Бурджанадзе-Демокра-
ты» Нино Бурджанадзе до-

вольно активно осуществ-
ляет избирательную кампа-
нию в регионах, а в Тбили-
си сама представит канди-
датов в депутаты-мажори-
тарии. Насколько опасным
будет подобный вояж Нино
Бурджанадзе для блока
власти? Намерены ли Вы
как лидер блока официаль-
но представить кандида-
тов в депутаты-мажорита-
рии в регионах и столице?

- Никакой опасности от ак-
тивности Нино Бурджанадзе
я не вижу. По правде говоря,
я и не могу следить за тем,
что она говорит. Нино Бурд-
жанадзе – председатель пар-
ламента и, уверен, обладает
чувством ответственности,
и, вероятно, ничего не скажет
против интересов страны. А
если говорит, это очень пло-
хо. Никакой опасности она не
представляет. Был бы рад,
если бы она баллотирова-
лась в каком-либо округе и ее
избрали, у нее есть такая
перспектива. Мне не пред-
ставляется реальным ее про-
тивостояние блоку. Блок
есть блок, у него своя сила, в
его составе много партий и,
насколько мне известно, на-
строй населения пока нор-
мальный.

Не думаю, чтобы была не-
обходимость повторять то,
что делает Нино Бурджанад-
зе. Ей многое в новинку, ей
интересны встречи с людь-
ми. Я Грузию обошел и пеш-
ком, и на машине объездил,
и на вертолете облетал все
районы, в некоторые из них,
где есть дела, еще съезжу, но
это будет не в таком масшта-
бе, как тогда, когда я балло-
тировался.

Телевидение Абхазии: На
сложившемся предвыбор-
ном фоне, когда многие
политики оказались в раз-
ных партиях и объединени-
ях, насколько реально, что-
бы руководитель легитим-
ной власти Абхазии Тамаз
Надареишвили оказался в
блоке власти? Приветству-
ете ли Вы его вступление в
блок власти?

- Вероятно, лучше адре-
совать этот вопрос Тамазу
Надареишвили. Мы сотруд-
ничаем. Если он окажется в
этом блоке, буду рад и при-
ветствую, если нет - ему ре-
шать. Мы встречались не-
сколько дней назад, но на
эту тему не говорили. Вам
известно, что его соображе-
ния по некоторым вопро-
сам отличаются от моих, но
в то же время, несмотря на
это различие, я его очень
уважаю.

Газета “Абрешумис гза”:
Ни один из стратегических
проектов не будет осуще-
ствлен в Грузии до тех пор,
пока не улучшится крими-
нальная обстановка. Имею

в виду произошедший на
железной дороге инци-
дент, связанный с прекра-
щением подачи электро-
снабжения. Когда будет по-
ложен конец этому произ-
волу, до или после выбо-
ров?

Ожидается ли сокраще-
ние числа парламентари-
ев? Ваш комментарий…

- Согласен, урегулирова-
ние криминальной обста-
новки – один из приоритетов
властей. Очень серьезное
дело возбуждено в Чиатура.
Это яркий пример того, ка-
кие масштабы может при-
обрести коррупция. Чиатура
связана с марганцем, воз-
никли сложности. В связи с
невыплатой зарплаты около
300 женщин объявили голо-
довку на руднике. На выде-
ленные из Фонда Президен-
та средства была выдана
зарплата, и обстановка раз-
рядилась. Сейчас выясня-
ется, что там орудует боль-
шая группа преступников,
имеющая серьезных покро-
вителей, и это дело будет до-
ведено до конца. Данный
факт станет одним из поучи-
тельных примеров. Усилит-
ся борьба с коррупцией. Что
касается криминальной об-
становки, по моему мнению,
до выборов состоится встре-
ча, мы рассмотрим итоги за
девять месяцев, будет пред-
ставлен серьезный анализ.
Выборы здесь ни при чем.
Разумеется, в период выбо-
ров необходим порядок, и об
этом мы должны позаботить-
ся.

Что касается снабжения
железной дороги электро-
энергией, то здесь были ка-
кие-то препятствия. Положе-
ние почти исправилось, есть
и другие пути гарантирован-
ного электроснабжения же-
лезной дороги. Возможно, и
приобретение электростан-
ции, чтобы у нее был соб-
ственный постоянный источ-
ник энергии. Остановка же-
лезной дороги недопустима.
Думаю, этот вопрос будет
решен.

Что касается количества
членов парламента, то речь
идет о проведении референ-
дума – нужен ли в Грузии та-
кой многочисленный парла-
мент. Предлагаю вынести на
референдум такой вопрос –
являетесь ли вы сторонни-
ком того, чтобы состав пар-
ламента не превышал 150 де-
путатов? Говорю также, что
парламент должен решить
вопрос двухпалатности. Дол-
жны ли быть сенат и нижняя
палата, как это принято. По-
делить 150 депутатов не со-
ставит проблему, и в таком
случае в законодательном
органе будет представлена
вся Грузия.

Сакинформи
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Дата публикации: 1 сентября 2003 г.
Дата и время закрытия конкурса: 13 октября 2003 г.,

16.00 ч. по тбилисскому времени.
Компания «ВР», которая действует как оператор ком-

пании «Баку-Тбилиси-Джейхан» (БТД) и от имени ООО
Южно-Кавказского трубопровода (ЮКТ), примет заявки
от квалифицированных национальных и международных
организаций, основной целью которых будет установле-
ние и реализация проектов в пределах определенных
главных приоритетных направлений в рамках програм-
мы природоохранных инвестиций обоих проектов – БТД
и ЮКТ.

Главной целью программы природоохранных инвес-
тиций является осуществление мероприятий, которые
будут содействовать консервации и популяризации био-
многообразия. Программа природоохранных инвести-
ций разделена на несколько отдельных направлений, ко-
торые были определены в процессе консультации с на-
циональными и международными «заинтересованными
группами».

В настоящее время рассматриваются предложения
к проектам, которые касаются только следующих при-
оритетных направлений – управления мероприятиями
по консервации редких видов фауны, в частности, кав-
казской куропатки (Tetrao Mlokoseiwiczi) и бурого мед-
ведя (Vrsus arctos). Несмотря на то, что данные два вида
являются приоритетными, будут рассмотрены и пред-
ложения, связанные с другими редкими видами фау-
ны, если будет обоснована связь с трубопроводом. На
другие направления, определенные в рамках програм-
мы природоохранных инвестиций, требования к пред-
ставлению будут опубликованы отдельно.

Компания «ВР», как оператор отмеченных проектов,
всемерно будет содействовать созданию альянсов меж-
дународных, национальных и региональных/районных
организаций для осуществления проектов программы
экологического инвестирования.

Представить предложения могут следующие органи-
зации:

Некоммерческие, частные добровольческие орга-

низации и неправительственные организации или ас-
социации, которые официально зарегистрированы в
Грузии и располагают разрешением на осуществление
деятельности.

Зарегистрированные в Грузии частные или ком-
мерческие организации, которые деятельность по про-
екту будут осуществлять на основе возмещения затрат
(т.е. с условием отказа от дохода и прибыли).

Незарегистрированные в Грузии международные
организации (т.е. те, которые не располагают разреше-
нием на осуществление деятельности в Грузии) в слу-
чае документально оформленного партнерства/альян-
са с национальными организациями.

Любая комбинация вышеотмеченного в случае
наличия документально оформленного партнерства/
альянса.

Руководящие организации должны подтвердить, что
располагают компетенцией следующих видов:

Управлением проектом грантового типа или ана-
логичной инициативой или подтвержденным опытом
осуществления проекта, минимальная стоимость кото-
рого составляет не менее 50000 долларов США на всем
его протяжении.

Подтвержденным опытом управления и осуществ-
ления проектов в сфере биомногообразия/экологии.

В сфере предложенного проекта подтвержденной
компетенцией.

Возможность осуществления работ, которые
обеспечат защиту здоровья и безопасности всех лиц,
вовлеченных в запланированную деятельность.

Наличие счетов, аудит которых возможен.
Желающие подать заявку могут получить докумен-

тацию требований к представлению предложений в сле-
дующем пункте:

Компания трубопровода БТД/000 ЮКТ
Офис проектов в Грузии компании «ВР».
Грузия, Тбилиси, 380094, ул. Сабурталинская, 38.
Документация требования к представлению предло-

жений размещена также на веб-странице проекта:
www.caspiandevelopmentandexport.com

КАЗНАЧЕЙСКАЯ СЛУЖБА
МИНИСТЕРСТВА ФИНАНСОВ ГРУЗИИ

Согласно оперативной информации Каз-
начейской службы Министерства финан-
сов, расходы из Центрального бюджета за
период с 1 по 5 сентября текущего года со-
ставили:

5 379.9 тысячи лари

1.Суммы, списанные в автоматическом ре-
жиме и  принудительном порядке – 802.8
тысячи лари:

-дисконт – 770.8 тысячи лари;
-суммы, списанные по решению суда – 32.0

тысячи лари;

2.Определённые Государственным бюдже-
том на 2003 год защищённые статьи – 3 768.7
тысячи лари;

Министерство обороны – (военно-мор-
ские силы г.Поти) – 7.5 тысячи лари (в т.ч.
оплата труда за июль – 4.7 тысячи лари;
программа США “Обучение и оснащение”
– оплата труда за август – 2.8 тысячи
лари);

Расходы бюджетных организаций на пита-
ние за август – 224.3 тысячи лари;

-школы-интернаты и детские дома – 218.6
тысячи лари;

-Министерство образования – 5.7 тысячи
лари;

Программные расходы Министерства об-
разования – 326.6 тысячи лари;

-Государственная программа по языку (оп-
лата труда) – 201.6 тысячи лари;

-Совместное финансирование просвети-
тельной программы Фонда Сороса – 125.0
тысячи лари;

Фонд Президента Грузии - 2 500.0 тысячи
лари;

-трансфер мэрии г.Тбилиси (согласно Рас-
поряжению №1067 Президента Грузии “О пре-
дусмотренных в Государственном бюджете
Грузии на 2003 год ассигнованиях для финан-
сирования энергетического сектора” от 28
августа 2003 года – на частичное погашение
задолженности по стоимости потреблённо-
го АО “Тбилгази” природного газа) – 2 500.0
тысячи лари;

Государственный резервный фонд – 148.3
тысячи лари;

-Государственная канцелярия  – 2.6 тысячи
лари;

-Государственное бюро по вопросам СНГ и
Мирного Кавказа – 3.5 тысячи лари;

-Министерство культуры (стипендии работ-
никам искусств) – 142.2 тысячи лари;

Совместное финансирование проектов,
финансируемых Всемирным банком и меж-
дународными организациями – 180.0 тыся-
чи лари;

Школы-интернаты и детские дома (иные то-
вары и услуги) – 382.0 тысячи лари.

3.Остальные, определённые Государ-
ственным бюджетом на 2003 год расходы –
808.4 тысячи лари;

Иные товары и услуги – 36.5 тысячи лари:
-Парламент Грузии (расходы по связи) – 29.5

тысячи лари;
–Академия наук (Музей имени С.Джана-

шиа) – 7.0 тысячи лари;

Программные расходы Государственного
департамента туризма и курортов – 21.9
тысячи лари;

В соответствии с заданиями Протокола
№2/8 от 28.02.03 заседания Комиссии под
председательством Государственного мини-
стра Грузии, созданной Распоряжением №
211 Президента Грузии от 28.02.03, Мини-
стерству топлива и энергетики выделено на
субсидирование сектора энергетики 750
тысячи лари.

Всего расходов:
5 379.9 тысячи лари;

1. Суммы, списанные в автоматическом
режиме и  порядке принуждения – 802.8
тысячи лари:

-дисконт – 770.8 тысячи лари;
-суммы, списанные по решению суда - 32.0
тысячи лари.
2.Определённые Государственным бюдже-

том на
2003 год защищённые статьи – 3 768.7 ты-

сячи лари.
3.Остальные, определённые Государ-

ственным бюджетом на 2003 год расходы –
808.4 тысячи лари;

-иные товары и услуги – 58.4 тысячи лари;
-субсидия – 750.0 тысячи лари;

Казначейская служба Министерства
               финансов Грузии

В Грузии работает несколь-
ко международных организа-
ций, в том числе обществен-
но-политических фондов Гер-
мании. Среди них - фонд име-
ни великого немецкого писа-
теля Генриха Белля, создан-
ный в 1987 году его близкими
друзьями. Вместе с писа-
телем они принимали ак-
тивное участие в обще-
ственно-политической
жизни Германии после-
дней четверти XX века.
Именно они активно уча-
ствовали при создании
Партии Зеленых.

Кстати, по словам ди-
ректора регионального
офиса Фонда Генриха
Белля на Южном Кавказе
Вальтера КАУФМАННА,
идеология этой организа-
ции и Партии Зеленых
Германии во многом близ-
ки. Поэтому фонд под-
держивает основные
ценности этой партии,
второй раз подряд входя-
щей в правительствен-
ную коалицию Германии, в
том числе помогает осу-
ществлению ее неправи-
тельственных инициатив.
Но при этом Вальтер Ка-
уфманн подчеркивает,
что фонд независим от
партии, в том числе и в фи-
нансовом плане. Между тем
общественно-политические
фонды Германии финансиру-
ются из Государственного
бюджета.

В Германии Фонд Генриха
Белля, штаб-квартира которо-
го находится в Берлине,
пользуется авторитетом. Его
основная цель - поддержка
политического образования
как в Германии, так и за рубе-
жом, оказание содействия
развитию  искусства и куль-
туры, науки и исследований,
а также сотрудничеству в ста-
новлении гражданского об-
щества. Фонд руководствует-
ся фундаментальными поли-
тическими ценностями в
сферах экологии, демокра-
тии, солидарности и ненаси-
лия.

- Что, по вашему мнению,
следует выделить в каче-
стве определяющего факто-
ра, мешающего нормализа-
ции отношений потребитель-
торговля?

-Их много, но в данном слу-
чае считаю необходимым ос-
тановиться на откровенных
фактах подделки сроков реа-
лизации продуктов питания,
позволяющих торговать зале-
жалыми товарами. Дело дош-
ло до того, что на неорганизо-
ванной ярмарке, расположен-
ной по улице Теодоре Мгвде-
ли у “Дезертирского” рынка,
торговали «Тушенкой ялович-
ной»... 1996 года производства.
Вскрытие банки даже визуаль-
но подтвердило полную не-
пригодность употребления
этого консервированного
мяса. Но это всего лишь одна
сторона дела. Другая - в том,
что материальный ущерб, на-
несенный потребителям, ни-
кем не возмещается.

Более безобидной, но тем
не менее опасной представ-
ляется подделка этикеток,
«удлиняющая» сроки реализа-
ции товара на несколько ме-
сяцев или недель. Зачастую
этот метод используется для
«продления» срока годности
шоколадных наборов, кетчу-
пов, приправ, колбас, сыров...
В ходе рейда нам удалось об-
наружить множество подоб-
ных товаров как в организо-
ванной, так и в неорганизо-
ванной сети торговли. Особо
хочу сказать о колбасных из-
делиях московской фабрики
имени Микояна. Естественно,
претензии не к самим этим -
в большей степени доброт-
ным - товарам, а к тому, что
«выходные данные» на них
перебиваются гораздо чаще.
Дело в том, что наши оптови-
ки в погоне за дешевизной
обычно покупают те продук-
ты, сроки использования ко-
торых уже истекли или исте-
кают. Эти действия в нашей
рыночной среде обрастают
новыми криминальными под-
робностями и оборачиваются
фактами сознательного об-
мана покупателей. На той же
неорганизованной ярмарке, о
которой я уже упоминала, от-
крыто реализуется продукт
детского питания - морков-
ный сок китайского производ-
ства «Шеней» с просрочен-
ным сроком годности.

Так что я бы посоветовала
нашим покупателям быть бо-
лее осмотрительными и вни-
мательными при покупке то-
варов, особенно на неоргани-
зованных рыночных террито-
риях.

- А как с отечественными
товарами?

Сотрудничество

Фонд Генриха Белля -
за мирный Кавказ

Фонд представлен более
чем в сорока странах мира.
Один из самых «молодых» его
офисов - Тбилисский, открыв-
шийся в июле нынешнего
года.

- Наш фонд работает по
нескольким направлениям, -

рассказывает Вальтер Кауф-
манн.- Мы разрабатываем ре-
гиональную стипендиатскую
программу для молодых уче-
ных и активистов неправи-
тельственных  организаций в
сферах новейшей истории,
социологии и по вопросам,
связанным с устойчивым раз-
витием; способствуем регу-
лярному диалогу на уровне
гражданского общества меж-
ду странами Южного Кавказа,
включая их сопредельные го-
сударства: Россию, Турцию,
Иран. Фонд поощряет иници-
ативы гражданской диплома-
тии для ненасильственного
решения нагорно-карабахско-
го конфликта. Почему наш
выбор пал именно на него?
Дело в том, что этот конф-
ликт по сравнению с конфлик-
тами в Грузии находится в бо-
лее замороженном состоя-

нии, для его урегулирования
предпринимается меньше
действенных шагов. Кстати,
местом расположения наше-
го офиса был избран именно
Тбилиси по причине нейт-
ральности страны в этом кон-
фликте.

Конечно же, мы уделяем
немалое внимание и грузи-
но-осетинскому конфликту,
и конфликту в Абхазии. Есть
интересные проекты, направ-
ленные на урегулирование
этих конфликтов, в  которых
мы готовы принять участие.

Один из приоритетов -
поддержка Кавказской коали-
ции для расширения полити-
ческих и социальных полно-
мочий женщин. Иными слова-
ми, наши усилия направлены
на повышение  роли женщин
в общественно-политичес-
кой жизни. Кавказские жен-
щины мало представлены в
общественных и политичес-
ких сферах. Безусловно, по-
добная  тенденция есть и в Гер-
мании, но все же не так, как
здесь. Например, в Бундеста-
ге- 30 процентов женщин.
Половина состава сотрудни-

ков Кабинета министров -
представительницы прекрас-
ного пола.

... Кстати, в Тбилисском
офисе Фонда работают
всего шесть человек, Валь-
тер Кауфманн - единствен-
ный мужчина. Но сразу под-

черкивает, что сотруд-
ники подбирались ис-
ключительно по про-
фессиональному при-
знаку.

Как и большинство
международных органи-
заций, Фонд Генриха
Белля организовывает
встречи, конференции,
семинары. Так, в день
открытия Тбилисского
офиса фонда в нем про-
шла дискуссия на тему «
Роль гражданского об-
щества и шансы дипло-
матии: чего ожидают от
политических фондов
Германии». В дискуссии
было запланировано
участие представите-
лей неправительствен-
ных организаций из
Азербайджана и Арме-
нии, из Сухуми, Цхинва-
ли, Степанакерта... Во
встрече приняли учас-
тие и немецкие полити-

ки. На встрече, как сказал
Вальтер Кауфманн, была
предпринята попытка подве-
сти промежуточные итоги в
урегулировании конфликтов
на Южном Кавказе, достигну-
тые с помощью гражданской
дипломатии.

На будущее Фонд Генриха
Белля запланировал прове-
дение конференции на тему
«Православие и общество в
Грузии и в России», в которой
примут участие представите-
ли двух стран. Встреча прой-
дет в Тбилиси. В ноябре начи-
нается стипендиатская про-
грамма, в которой фонд при-
мет самое активное участие.
Запланировано также учас-
тие в проектах по грузино-аб-
хазскому диалогу.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

Экспертиза

На рыночном фронте – без перемен...
Прошедшее лето не оставило впечатления того, что

столичный потребительский рынок претерпел опреде-
ленную положительную трансформацию. Напротив, по
свидетельству эксперта Ассоциации защиты прав по-
требителей Грузии Мадонны КОИДЗЕ, ситуация стала
гораздо хуже. Во-первых, значительно увеличилась
доля неорганизованной торговли в общем ее объеме,
во-вторых, не изжиты определяющие негативные фак-
торы, представляющие собой прямую угрозу здоровью
потребителей.

- В основном колбасные и
молочные изделия, которые в
своей массе реализуются без
какой-либо фабричной мар-
кировки и, естественно, даты
выпуска продукции. Но есть и
редкие приятные исключе-
ния. Четко маркируют свою
колбасную продукцию, заме-
чу, весьма высокого качества,
ООО “Кавказ”, “Ломи”, “Герма-
нули касаби”. Отдельно следу-
ет отметить отсутствие мар-
кировки на куриных яйцах,
которые делятся на диетичес-
кие и столовые именно по
дате выпуска. Ее отсутствие
делает эти категории, по сути,
неразличимыми, что способ-
ствует не только обману по-
купателей, но и определен-
ным ценовым манипуляциям.

- Неорганизованная тор-
говля, несмотря на свою  ра-
стущую масштабность, по
сути, оставлена без какого-
либо контроля. В чем секрет
этой вседозволенности?

- Действительно, беско-
нечный  стук кулаком по сто-
лу, обещания высоких долж-
ностных лиц покончить с этим
безобразием не дали ничего
конкретного, результатив-
ность в этом направлении,
как говорится, нулевая.

Себе этот «феномен»
объясняю следующим обра-
зом: поскольку речь идет о
неорганизованной торговле,
которой, по официальному
мнению, не должно быть, то
и законодательная система по
отношению к ней отличается
удивительной глухотой и
слепотой.

Это выгодный  способ су-

ществования именно для
криминальной сферы, так что
вывод один: нейтральное от-
ношение к этому «торговому

сектору» должно
рассматриваться как
неоднозначная под-
держка криминала,
позволяющая реа-
лизовывать нестан-
дартные и некаче-
ственные товары,
контрабанду, зани-
маться обманом и
обсчетом покупате-
лей. Ее популяр-
ность в народе
объясняется опре-
деленной дешевиз-
ной предлагаемых
здесь товаров.

Но это, поверьте
мне на слово,
сплошная иллюзия.
Значительный об-
ман в весе и нераз-
личимое качество
делают приобретае-
мые в сфере «неор-
ганизованной тор-
говли» продукты
идентичными по
цене тем же продук-
там, купленным в
магазинах или на

рынках. При этом нет никаких
гарантий, что этот товар не
представляет угрозы для ва-
шего здоровья. Так что поку-
пать продукты, делать покуп-
ки следует в магазинах и на
рынках, где в определенной
степени осуществляется кон-
троль, где есть гарантия того,
что продукты отвечают стан-
дартам.

- Система карательных
мер не сумела придать опти-
мальный характер отношени-
ям «покупатель–продавец».
Пока что «неправым» и нака-
занным всегда остается поку-
патель. До каких пор может
продолжаться это унизи-
тельное бесправие?

- Все дело в неработаю-
щей, в недостаточно гибкой
законодательной системе.
Это - с одной стороны. С дру-
гой - пройдя почти что рево-

люционный путь
вместе со стра-
ной, наша торгов-
ля, по сути, не
имеет професси-
онального и ква-
лифицированного
состава, четкого
законодательного
администрирова-
ния. Несмотря на
то, что по числен-
ности класс про-
давцов, пользуясь
марксистской тер-
минологией, явля-
ется настоящим
гегемоном, он до
сих пор не имеет
своего социально-
го лица, реальных
профессиональ-
ных обязаннос-
тей... За прилавок
встали, в лучшем
случае, вчераш-
ние учителя и ра-
бочие, а в худшем
- обездоленные
люди, беженцы,

потерявшие в этой жизни
практически все, что можно
было потерять. Нередко в
своей работе мы сталкиваем-
ся с тем, что эти «профессио-
налы» попросту не знают эле-
ментарных вещей, имеющих
отношение к торговле. Не го-
воря уже о тонкостях психо-
логии взаимоотношений
между продавцом и покупа-
телем. Низок их уровень в
вопросах санитарии, личной
гигиены... Между тем я где-
то читала, что лишь в индиви-
дуальной неорганизованной
сфере уличной торговли у нас
заняты более 60 тысяч чело-
век.

Так что приводить в движе-
ние следует не только систе-
му законодательных отноше-
ний, но, по моему глубокому
убеждению, надо начинать и
с элементарного «ликбеза», с
просветительской работы.
Надо учить тому, что такое
торговля, как следует торго-
вать, каких определяющих
правил необходимо придер-
живаться. В этом плане удив-
ляет какая-то профессио-
нальная непробиваемость
средств массовой информа-
ции, включая телевидение,
которые почти что совершен-
но лишили себя так необхо-
димой государству массовой
пропагандистской функции.
Конечно,  развлекательные
программы - выигрышны, но
когда продавец не может
просто упаковать товар в ку-
лек или реализует пончики и
хачапури грязными руками, то
должно найтись эфирное
время и для просветительс-
ких передач.

С моей точки зрения, мно-
гое из того, что сегодня не
может сделать голое и не все-
гда искреннее администри-
рование, по плечу профилак-
тической и просветительской
работе, которая принесет не-
сомненную пользу пережи-
вающей организационный
кризис торговле.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Конференция в Киеве. Второй справа - Вальтер Кауфманн
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Голос чужого разума
Космонавт Сергей Кричевский открывает сенсационные тайны полетов

В наше время многие зем-
ляне признают существование
Творца или Высшего Разума, а
следовательно, и наличие во
Вселенной созданных им мыс-
лящих существ, которых приня-
то называть инопланетянами.
Будучи разумными, в процес-
се эволюции они должны были
найти способ обмениваться
информацией не только с себе
подобными, но и с представи-
телями других форм жизни,
которые встречаются в космо-
се. В силу своих ограниченных
технических возможностей
человечество пока не смогло
это сделать. Но инопланетный
разум уже вступил в контакт с
нами в виде мысленных посла-
ний. 

В начале 90-х годов редак-
ция журнала «Чудеса и при-
ключения» поручила журнали-
сту взять интервью у одного из
космонавтов. Его фамилию не
называли. Почему - станет
ясно ниже. Пусть будет просто
Владимир. Прежде всего жур-
налиста интересовали НЛО,
которые, возможно, он и его
коллеги видели во время по-
летов, и вообще все необыч-
ное, что случается в открытом
космосе. Владимир сказал, что
знает заслуживающих дове-
рия людей, видевших НЛО, но
ему самому сталкиваться с
«тарелками» не доводилось.

Что касается непонятных
сюрпризов, которые преподно-
сит космос, то космонавт по-
делился загадочным случаем,
который произошел с ним.
«Только это не для печати», -
предупредил он. Выполняя обе-
щание, все прошедшие годы
журналист не писал о том, что
поведал Владимир. Но теперь
можно рассказать об этом,
поскольку загадочное явление,
с которым сталкиваются кос-
монавты, перестало быть тай-
ной.

- Во время полета при сбли-
жении с орбитальной станци-
ей управлявший кораблем ко-
мандир никак не мог выйти на
расчетную траекторию, чтобы
произвести стыковку. Запас
энергоносителя для маневров
у корабля ограничен. Его оста-
валось, как говорится, всего
ничего. Если бы еще одна кор-
рекция не удалась, мы проле-
тели бы мимо станции и вер-
нулись бы на Землю, не выпол-
нив задания, - начал свой рас-
сказ космонавт.

- Помочь я ничем не мог, по-
скольку управление кораблем
является исключительной пре-
рогативой командира. Мне, как
бортинженеру, оставалось толь-
ко молча переживать, сидя ря-
дом в кресле. Вдруг в какой-то
момент в голове у меня разда-
лась команда: «Возьми управле-
ние на себя!». Позднее, анали-
зируя случившееся, я так и не
смог точно определить, был ли
это чей-то голос или нет. Просто
я воспринял чужой мысленный
приказ, не выполнить который
почему-то не мог.

И что совсем уж удивитель-
но: командир, не возражая, пе-
редал мне управление кораб-
лем. Потом он сказал, что ника-
ких команд не слышал, а только
вдруг осознал, что должен вести
себя именно так, хотя это шло
вразрез со всеми «железными»
инструкциями.

Сознания я не терял, но нахо-
дился словно бы в каком-то
трансе и послушно выполнял ко-
манды, возникавшие в моей го-
лове. Только благодаря им сты-
ковка была успешно произведе-
на. Когда мы вернулись на Зем-
лю, то при разборке полета ко-
мандира «продраили с песоч-
ком», да и мне досталось, хотя и
не в такой мере. Но о «потусто-

ронних» командах мы оба ниче-
го не сказали, - закончил Влади-
мир.

Журналист был поражен рас-
сказом космонавта, но воспри-
нял его лишь как пример мыс-
ленного зомбирования. Такие
случаи уже были в его досье.
Правда, происходили они не в
космосе, а на Земле. Совершен-

но неожиданно для себя люди
вдруг совершали какие-то дей-
ствия или, наоборот, не делали
чего-то. Иногда в таких случаях
они говорили о «внутреннем го-
лосе», будто бы руководившим
ими. Тогда он не придавал зна-
чения тому, кто является индук-
тором, то есть посторонним
субъектом, воздействующим на
исполнителей его воли. Между
тем, это - главное, поскольку есть
большое отличие между зем-
ным и космическим проявлени-
ем феномена «голоса извне».
Позднее стало известно, что его

слышал не только Владимир, но
и другие космонавты.

ФСС - ФАНТАСТИЧЕСКИЕ
СОСТОЯНИЯ И СНОВИДЕНИЯ

Первым о загадочном косми-
ческом феномене в октябре 1995
года сообщил космонавт-иссле-
дователь Сергей Кричевский,

старший научный сотрудник
Центра подготовки космонавтов
имени Ю.А.Гагарина и Институ-
та истории естествознания и
техники РАН да к тому же канди-
дат технических наук и действи-
тельный член Академии космо-
навтики имени К.Э.Циолковско-
го. То, о чем рассказал космо-
навт-ученый в Новосибирском

международном институте кос-
мической антропологии, имеет
огромное значение для постиже-
ния тайн, скрытых в космосе. Вот
лишь несколько отрывков из его
доклада:

«Начиная с 1989 года я гото-
вился к полету в космос и не-
посредственно взаимодейство-
вал в рабочей и неформальной
обстановке со своими коллега-
ми. В том числе и с космонавта-
ми, побывавшими в космосе.
Однако информацию о видени-
ях - назовем их фантастически-
ми состояниями-сновидениями

(ФСС) - я получил только во вто-
рой половине 1994 года, что, ско-
рее всего, было связано с при-
ближением сроков предстояще-
го полета... Все сведения о кос-
мических видениях - достояние
весьма узкого круга лиц... 

Сведения о таких видениях
космонавты передавали и пере-
дают исключительно друг другу,
делясь информацией с теми,
кому вскоре предстоит совер-
шить полет...

Наблюдавшиеся в полете
фантастические видения - но-
вый, ранее неизвестный фено-
мен, который можно отнести к
классическому состоянию изме-
ненного сознания... Представьте
себе: космонавт неожиданно бы-
стро выходит из своего привыч-
ного исходного - человеческого
облика-самоощущения, - превра-
щается в какое-то животное и при
этом перемещается в соответ-
ствующую окружающую среду. В
дальнейшем он продолжает ощу-
щать себя в преобразованном
виде или последовательно пере-
воплощается в иное сверхъесте-
ственное существо. Скажем,
один коллега мне поведал о сво-
ем пребывании в «шкуре» дино-
завра. И заметьте, он чувство-
вал себя животным, перемеща-
ющимся по поверхности неведо-
мой планеты, перешагивающим
через овраги, пропасти, какие-то
физические преграды. Космо-
навт достаточно подробно описал
«свой» облик: лапы, чешую, пе-
репонки между пальцами, цвет

кожи, огромные когти и прочее.
Слияние его «я» с биологичес-

кой сущностью древнего ящера
было настолько полным, что все
ощущения этого, казалось бы,
чужеродного для него организма
воспринимались им как его соб-
ственные. Кожей спины он чув-
ствовал, как вздыбливаются ро-
говые пластины на хребте. О
пронзительном крике, вырвав-
шемся из пасти, он мог сказать:
«Это был мой крик...». Более того:
одновременно происходили со-
ответствующие сценарии пре-
вращений, трансформации

внешней окружающей среды.
При этом возникали не только
ощущения пребывания космо-
навта в «шкуре» тех или иных
организмов, животных из пред-
шествующих эпох, но человек
словно превращался в иную лич-
ность, а также он мог оказаться
инопланетным существом - гума-
ноидом.

Что интересно: наблюдаемые
картины-видения - необычно яр-
кие, цветные. Слышались раз-
личные звуки, в том числе вос-
принималась и речь других су-
ществ, и она была понятна - ус-
ваивалась тут же, без обучения.
Космонавт переносился в иное
пространство-время, в том чис-
ле и на другие, неизвестные не-
бесные тела. И, оказавшись в
абсолютно новом для него мире,
в тот миг он воспринимал его как
нечто привычное, родное.

Характерным свойством
фантастических сновидений
является резкое изменение ощу-
щения времени и соответствую-
щего потока информации... Кос-
монавт начинает воспринимать
идущий откуда-то извне поток
информации. То есть возникает
ощущение, что кто-то мощный и
великий снаружи передает не-
кую новую и необычную для че-
ловека информацию.

Случалось, причем с весьма
подробным прогнозом, и пред-
восхищение грядущих событий -
с детальным «показом» грозя-
щих опасных ситуаций или мо-
ментов, которые как бы внутрен-

ним голосом особо выделялись
и комментировались. И при
этом «слышалось»: мол, все об-
разуется, завершится хорошо...
Таким образом, заблаговремен-
но предвосхищались наиболее
сложные и опасные моменты
программы полета. И был слу-
чай, что если бы не такой «ве-
щий сон», космонавты могли бы
погибнуть.

Поразительна и точность,
детализация опасных моментов.
Так, «голос» предсказал смер-
тельную опасность, которая под-
жидала космонавтов при выхо-

де в открытый космос. В вещем
сне эта опасность была показа-
на несколько раз, прокомменти-
рована «голосом». В реальном
выходе, при работе вне станции,
все это подтвердилось абсолют-
но: космонавт оказался подго-
товлен и спас свою жизнь (ина-
че улетел бы от станции). Ни с
чем подобным раньше (вне по-
лета) космонавты не сталкива-
лись...

Проблема космических виде-
ний от научного сообщества
упорно скрывается. О ней не го-
ворят - ее как бы не существует.
Никто из космонавтов никогда и
никому официально о фантас-
тических видениях не сообщал,
такого рода информация никог-
да не включалась в официаль-
ные отчеты экипажей. Почему?
Ответ очевиден: космонавты
опасаются негативных послед-
ствий в виде медицинской дис-
квалификации, огласки с интер-
претацией признаков психичес-
ких заболеваний и тому подоб-
ного.

Один из космонавтов вел
личные дневниковые записи, в
которых описываются и его ви-
дения. Казалось бы, уникальный
документ! Тем не менее на пред-
ложения и просьбы опублико-
вать его или хотя бы пообщать-
ся с учеными, занятыми пробле-
мами живого вещества, космо-
навт ответил категорическим от-
казом, полагая, что это еще
преждевременно и опасно для
профессиональной карьеры.

Поэтому я не могу, не имею мо-
рального права назвать хотя бы
одну фамилию или корабль».

КАК ОБЪЯСНИТЬ
СЮРПРИЗЫ КОСМОСА?

Космонавт Кричевский при-
водит несколько гипотез, не от-
давая препочтение ни одной из
них. Возможно, что при длитель-
ном пребывании в условиях не-
весомости в космическом поле-
те возникают состояния, когда
информация всплывает из глу-
бины подсознания в виде фраг-
ментов жизни различных орга-
низмов - дальних предков чело-
века в процессе эволюции. Но
тогда как объяснить поступление
опережающей информации о
грядущих событиях?

Вторая гипотеза говорит о
«трансляции-считывании», то
есть о прямом поступлении в
мозг потока информации извне.

«Можно преположить, - указы-
вает Кричевский, - что запуска-
ет эти сны некий нестационар-
ный поток галактического излу-
чения. Если при этом космичес-
кий корабль попадает в этот
«луч» и космонавт пребывает в
расслабленной дреме, возника-
ет феномен. Вышел из луча - все
пропадает». Но космонавт Вла-
димир, с которым когда-то гово-
рил журналист, вовсе не дремал
в критический момент стыков-
ки, когда услышал «голос». И по-
том, в таком случае остается без
ответа вопрос о том, кто посыла-
ет эту информацию и откуда этот
субъект знает, что произойдет в
будущем. «В конце концов, впол-
не возможно, что одна причина
накручивается на другую - дают
о себе знать их сочетания», -
высказывает предположение
Кричевский.

Конечно, чтобы сделать одно-
значные выводы относительно
такого сложного и загадочного
феномена, необходимо гораздо
больше исходных данных. И все-
таки, если проанализировать то,
что обнародовано о космических
«голосах», «шепоте» и видениях,
можно выделить два главных
момента.

Во-первых, ясно, что на кос-
монавтов воздействует разум-
ный субъект или индуктор. При-
чем не исключено, что их не-
сколько. Если в одном полете
«некто» пытался убедить зем-
лян покинуть космос, то в дру-
гих случаях «посторонний» де-
лал нечто прямо противополож-
ное - помогал преодолеть опас-

ности. Ведь именно чужой «го-
лос» руководил стыковкой од-
ного экипажа и спас космо-
навта от гибели при выходе в
открытый космос. К тому же
этот разумный субъект вел
себя как терпеливый учитель,
подробно рассказывая о гро-
зящих опасных ситуациях и
при этом вселяя уверенность
в благополучном исходе. Во-
вторых, информация поступа-
ла прямо в сознание космо-
навтов. Физической основой
всех мыслительных процес-
сов в нашем мозге являются
биотоки. Значит, поток ин-
формации извне по своей
природе тоже был электромаг-
нитный. Отсюда следует, что
чужой разум, проявляющий
себя в космосе, сходен с че-
ловеческим, а его послания -
и «голос», и «шепот», и картин-
ки-видения - в принципе мож-
но принимать с помощью тех-
нических средств.

Очень важно, что развитие
событий во время полетов
подтверждало достоверность
опережающей информации о
них, которую получали космо-
навты. Поэтому то, что они ви-
дели, перевоплощаясь в мон-
стров или путешествуя по дру-
гим небесным телам, можно
считать тоже достоверным, а
не плодом собственной фан-
тазии. Другими словами,
земляне мысленно переме-
щались во времени и про-
странстве без всяких ограни-
чений. Это возможно только
в том случае, если их созна-
ние кто-то «подключал» к раз-
личным участкам информа-
ционного поля, в котором со-
держится все, что произошло,
происходит или произойдет.
Причем это поле вовсе не гло-
бальное, как принято считать,
а Вселенское!

И последнее. Нет смысла
гадать, кто является разум-
ным субъектом, вступающим
в контакт с космонавтами.
Для этого пока нет необходи-
мых данных. Можно лишь
привести слова одного из кос-
монавтов, который слышал
чужой «голос»: «Космос дока-
зал нам, что он, безусловно,
разумен и куда сложнее на-
ших представлений о нем. И
еще то, что наши знания не
позволяют сегодня понять
сути большинства процессов,
происходящих во Вселенной».

«Тайная власть»

Защитить себя от стар-
ческого слабоумия можно
при помощи активной и
разнообразной умственной
деятельности. К такому вы-

воду пришли американские
ученые. По их мнению,
юные и зрелые любители
головоломок и других зада-
чек для мозгов имеют го-
раздо меньше шансов забо-
леть в старости болезнью
Альцгеймера.

Неумолимая статистика
свидетельствует, что люди,
увлекающиеся разгадыва-
нием головоломок, любя-
щие танцевать и сохраняю-
щие умственную актив-
ность до самой старости,
страдают слабоумием (в
частности, самой распрос-
траненной его формой –
болезнью Альцгеймера) го-
раздо реже прочих. Эти дан-
ные натолкнули ученых на
предположение о том, что у
некоторых людей, которых
мы именуем интеллектуала-
ми, есть своеобразный  по-
знавательный резерв, кото-
рый и защищает их от стар-
ческого слабоумия и других
болезней мозга.

Пытаясь проникнуть в
природу явления, специа-
листы изучили снимки го-
ловного мозга и обнаружи-
ли, что высокообразован-
ные люди, работа которых
связана с активной ум-
ственной деятельностью,
гораздо разнообразнее ис-
пользуют возможности сво-
его мозга, чем представите-
ли других профессий, в ко-
торых интеллект задейство-
ван менее активно.

Уникальный экспери-
мент был проделан группой

Головоломки - лучшее
лекарство от слабоумия

ученых Колумбийского уни-
верситета, Нью-Йорк, под
руководством профессора
нейропсихологии Якова
Штерна. В исследовании

участвовали 19 человек с
самыми разными показате-
лями умственного разви-
тия: их IQ колебался от низ-
кого до показателя выше
среднего. «Мы исследовали
работу мозга абсолютно
нормальных людей, наблю-
дая за тем, как они справ-
ляются с различными за-
дачками на тренировку па-
мяти, - рассказал профес-
сор Штерн. – Мы пытались
определить, как влияет уро-
вень развития людей на
особенности работы моз-
га». Оказалось, что у людей
с более высоким уровнем
интеллектуального разви-
тия активнее работают
фронтально-лобные зоны.

Следующим шагом, по
мнению Штерна, будет
сравнение работы мозга
молодых и пожилых людей,
а также здоровых пожилых
и стариков, страдающих
болезнью Альцгеймера. В
настоящее время только в
США этим недугом страда-
ют более четырех милли-
онов человек.

Природа болезни Альц-
геймера состоит в том, что
образующиеся в мозговых
тканях протеиновые бляшки
и сгустки нервных волокон
убивают окружающие их
«здоровые» нейроны. Недуг
проявляется в виде учаща-
ющихся со временем про-
валов в памяти, приводя-
щих со временем к полно-
му распаду интеллекта.
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Судьба
ли это?

В возрасте 15 лет бра-
зилец Анастасио Гри-
мальди попал к цыганке.
И она нагадала ему удач-
ливую жизнь: учеба, за-
тем хорошая работа и
как венец успеха - соб-
ственная преуспеваю-
щая фирма. Но смерть
будет ранней, его пора-
зит “огонь с небес”. Ко-
нечно, юноша отнесся к
прорицаниям скепти-
чески.

Время шло. Жизнь
благоволила к сеньору
Анастасио Гримальди.
Он успешно окончил кол-
ледж, затем столичный
университет. Потом
долгое время работал в
одном из министерств.
Но рутинная работа
вскоре надоела Гри-
мальди. Он занялся ком-
мерческой деятельнос-
тью и вскоре сделался
некоронованным коро-
лем бензоколонок.

В 45 лет сеньор Гри-
мальди, казалось, дос-
тиг всего, что только мо-
жет пожелать человек.
Конечно, миллиарде-
ром он не стал, но был
весьма богат и пользо-
вался уважением окру-
жающих.

Свой двухнедельный
отпуск семья Гримальди
проводила на острове
Огненная Земля. Од-
нажды они возвраща-
лись в город Рио-Гранде.
И тут Анастасио внезап-
но вспомнил то давнее
гадание и стал расска-
зывать запомнившийся
эпизод, причем в юмо-
ристических тонах, чем
вызвал приступ неудер-
жимого смеха у жены и
детей. Закончил он свое
повествование слова-
ми: “Дети мои, не верь-
те цыганкам и вообще
гадалкам!”. В этот мо-
мент из облака в авто-
мобиль ударила мол-
ния. Анастасио, сидев-
ший за рулем,  был
мгновенно убит. Ос-
тальные седоки не пост-
радали.

Неужели это действи-
тельно судьба?

Австрийские хи-
рурги, не раз удив-
лявшие мир уникаль-
ными операциями,
провели еще одну
сенсационную проце-
дуру. Впервые в мире
42-летнему пациенту
был успешно переса-
жен язык. После опе-
рации обладатель но-
вого органа сможет
разговаривать и гло-
тать, но уже никогда
не сможет почувство-
вать вкус пищи.

Пациенту, имя ко-
торого врачи держат
в секрете, была про-
ведена сложнейшая
операция в госпитале
Венского университе-
та, она длилась 14 часов.
Причем первую часть - уда-
ление больного языка, пора-

Человеку впервые пересадили язык

женного злокачественной
опухолью, из-за которой па-
циент не мог разговари-

вать, глотать и даже закры-
вать рот, проводила одна
бригада врачей. Другая за-

нималась вживлени-
ем ему нового органа.

По словам руково-
дителя операции, док-
тора Рольфа Эверса,
если организм пациен-
та примет язык, муж-
чина сможет говорить,
глотать, но, вероятнее
всего, он не сможет
чувствовать вкус
пищи. «В тех случаях,
когда человек сильно
повреждает язык в ре-
зультате несчастного
случая, он навсегда те-
ряет способность раз-
личать вкусы, но мы
должны выждать вре-
мя и посмотреть», - до-
бавил специалист.

Сейчас, по словам
Эверса, «новый» язык выг-
лядит отлично и ничем не
отличается от здорового

языка любого другого чело-
века, у него нормальный
цвет, нет опухоли, что сви-
детельствует об удачной
трасплантации органа. Од-
нако, несмотря на то, что в
новом языке восстановле-
но кровоснабжение и паци-
ент идет на поправку, риск
отторжения до сих пор су-
ществует.

Уникальная операция по
пересадке языка – далеко не
первый случай, когда авст-
рийские врачи добиваются
серьезных успехов в трасп-
лантации органов. В 1902
году австрийский врач
Эмерих Ульманн впервые
успешно пересадил почку
собаке. В марте нынешнего
года впервые были переса-
жены две руки. Это также
произошло в Австрии – в
городе Инсбрук.

Ученые создали прибор,
обнаруживающий взрыв-
чатку. Наличие даже мало-

го количества взрывчатки,
радиоактивных или других
опасных материалов за
считанные секунды обнару-
жит малогабаритная уста-
новка, созданная российс-
кими специалистами. Она
успешно прошла испытания
и запущена в серийное про-
изводство.

Авторы новинки - ученые
ЦНИИ имени академика
А.Н.Крылова в Санкт-Петер-
бурге. По словам директо-
ра института академика Ва-

Ученые раскрыли блес-
тящий секрет неба – гиган-
тские гроздья молний, ко-
торые поднимаются из гро-
зовых облаков в верхние
слои атмосферы (до ста ки-
лометров). В отличие от
обычных молний, эти ис-
крящиеся потоки распрос-
траняются в разреженном
воздухе, создавая подобия
гигантских «деревьев» или
«морковок» высотой до 80
километров, сообщили
тайваньские исследовате-
ли.

Работа, проведенная
Хань-Цзун Су из нацио-
нального университета Чэн
Кун, позволила запечат-
леть пять гигантских пото-
ков молний, поднимаю-
щихся вверх из грозовых
облаков над Южно-Китайс-
ким морем в июле 2002
года. Продолжительность
жизни этих потоков – ме-
нее секунды, и их очень
сложно увидеть невоору-
женным глазом – возмож-
но, именно поэтому ученые
до сих пор ничего не знали
об их существовании.

Ученый также выяснил,
что четыре из этих потоков

На Тайване нашли
супермолнии

ТЕРРОРИСТЫ,
БОЙТЕСЬ!

лентина Пашина, при раз-
работке установки были ис-
пользованы технологии

двойного назна-
чения. Подобной
техникой, кото-
рая эффектив-
но следит за ра-
диационной об-
становкой на
борту, оборудо-
ваны надводные
корабли и суб-
марины с ядер-
ными энергети-
ческими уста-
новками.

«С учетом
опасности, кото-
рая исходит от

действий террористов, мы
расширили функциональ-
ные возможности такой ап-
паратуры, наделив ее спо-
собностью обнаруживать
взрывчатые вещества», -
сказал академик.

Достаточно, к примеру,
сумку или портфель-дипло-
мат поместить в приемный
блок установки, как через
10-30 секунд на табло вспы-
хивает надпись о наличии
или отсутствии опасности.

«Известия»

излучали радиоволны чрез-
вычайно низкой частоты,
которые могли создавать
помехи для глобальных ра-
диокоммуникаций.

Специалисты уже счита-
ют, что в связи с обнаруже-
нием новой формы высот-

ных молний им придется
изменять компьютерные
модели атмосферы. Это же
открытие способно помочь
военным спутникам не пу-
тать рукотворные взрывы с
природными явлениями.

NTR.ru





 

Футбо л

Группа 10
ГРУЗИЯ - АЛБАНИЯ 3:0

Сборная Грузии одержала вторую победу в отборочном
групповом турнире чемпионата Европы по футболу. В суб-
боту на Национальном стадионе имени Б.Пайчадзе ее со-
перником была команда Албании. Обе сборные неудачно
выступают в нынешнем отборочном цикле, набрав в шес-
ти проведенных матчах соответственно четыре и пять оч-
ков. Они сохраняли лишь теоретические шансы попасть в
финальную стадию чемпионата. Поэтому игра для обоих
соперников имела огромное значение.

Она в общем оправдала надежды грузинских любите-
лей футбола. Их подвела только погода. В день матча на

Тбилиси неожиданно обрушился холодный циклон, подул
сильный ветер, температура воздуха упала до 13 граду-
сов тепла. Но, к счастью, на игре грузинских футболистов
это не отразилось.

Хозяева поля с первых же минут приступили к осаде
ворот албанцев. В атаках активно участвовали все три
форварда – Александр Иашвили, Михаил Ашветия и Шота
Арвеладзе, уже на восьмой минуте точно пославший мяч
в ворота гостей.

Гол воодушевил хозяев. Особенно уверенно действовал
Александр Иашвили. Это была, возможно, его лучшая
игра в составе сборной. Иашвили держал в напряжении
всю защиту албанцев. Он уверенно переигрывал одного-
двух опекунов и точными передачами выводил партнеров
на ударные позиции. На 17-й минуте именно с его переда-
чи Ашветия забил второй гол в ворота гостей.

Под стать Иашвили в обороне действовал Зураб Хиза-
нишвили. Этот футболист в последнее время прибавил в
игре, улучшив физические кондиции. Именно с его и Да-
вида Квирквелия помощью сборная Грузии всю первую
половину игры уверенно противостояла форвардам гос-
тей, не давая им возможности прицельно пробить по во-
ротам.

В конце тайма сборная Грузии забила еще один гол. Его
на свой счет вновь записал Шота Арвеладзе – 3:0.

Во второй половине хозяева продолжали контролиро-
вать ход встречи. Они создали немало опасных моментов
у ворот албанцев, но реализовать их, к сожалению, не смог-
ли. Матч так и завершился – 3:0. Теперь у сборной Грузии
- семь очков.

Грузины, набравшие 7 очков в 6 матчах, покинули низ
турнирной таблицы. Оторвавшись от албанцев на два
очка, они вплотную приблизились к россиянам, сыграв-
шим вничью в Ирландии.

Сборная Грузии: Георгий Ломая, Зураб Хизанишвили,
Реваз Кемоклидзе, Владимир Бурдули (Александр Рехви-
ашвили), Давид Квирквелия, Леван Кобиашвили, Георгий
Немсадзе, Михаил Ашветия, Александр Иашвили, Гоча
Джамараули (Малхаз Асатиани), Шота Арвеладзе (Геор-
гий Деметрадзе).

В Болниси состоялся матч молодежных сборных Грузии
и Албании. Победу одержали хозяева – 3:1.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

ИРЛАНДИЯ - РОССИЯ   1:1
Положение команд
И В Н П М   О

1  ШВЕЙЦАРИЯ 6 3 3 0 12-7   12
2  ИРЛАНДИЯ 7 3 2 2 10-9   11
3  РОССИЯ 6 2 2 2 12-10   8
4  ГРУЗИЯ 6 2 1 3 6-8   7
5  АЛБАНИЯ 7 1 2 4 8-14   5

Группа 1
СЛОВЕНИЯ - ИЗРАИЛЬ 3:1
ФРАНЦИЯ - КИПР 5:0

Положение команд
1  ФРАНЦИЯ  6 6 0 0 24-2   18
2  СЛОВЕНИЯ 6 4 1 1 13-8   13
3  ИЗРАИЛЬ 6 2 2 2 7-6   8
4 КИПР 7 2 1 4 7-16   7
5  МАЛЬТА 7 0 0 7 3-22   0

Большой футбольный день Европы
Группа 2

РУМЫНИЯ - ЛЮКСЕМБУРГ 4:0
БОСНИЯ ГЕРЦЕГОВИНА - НОРВЕГИЯ 1:0

Положение команд
1  ДАНИЯ 6 4 1 1 12-6   13
2 РУМЫНИЯ 7 4 1 2 19-7   13
3 НОРВЕГИЯ 7 3 2 2 8-5   11
4  БОСНИЯ 6 3 0 3 5-7   9
5 ЛЮКСЕМБУРГ 6 0 0 6 0-19   0

Группа 3
БЕЛАРУСЬ - ЧЕХИЯ 1:3
ГОЛЛАНДИЯ - АВСТРИЯ 3:1

Положение команд
1  ЧЕХИЯ 6 5 1 0 17-2   16
2  ГОЛЛАНДИЯ 6 5 1 0 14-3   16
3  АВСТРИЯ 7 3 0 4 10-11   9
4 БЕЛОРУССИЯ 7 1 0 6 3-18   3
5 МОЛДАВИЯ 6 1 0 5 3-13   3

Группа 4
ШВЕЦИЯ - САН-МАРИНО 5:0
ЛАТВИЯ - ПОЛЬША 0:2

Положение команд
1  ШВЕЦИЯ 6 4 2 0 17-2   14
2  ВЕНГРИЯ 6 3 2 1 13-4   11
3 ПОЛЬША 6 3 1 2 9-4   10
4 ЛАТВИЯ 6 3 1 2 6-5   10
5 САН-МАРИНО 8 0 0 8 0-30   0

Группа 5
ШОТЛАНДИЯ - ФАРЕРЫ 3:1
ИСЛАНДИЯ - ГЕРМАНИЯ 0:0

Положение команд
1  ИСЛАНДИЯ 7 4 1 2 11-6   13
2  ГЕРМАНИЯ 6 3 3 0 8-3   12
3 ШОТЛАНДИЯ 6 3 2 1 10-6   11
4 ЛИТВА 6 2 1 3 4-9   7
5  ФАРЕРЫ 7 0 1 6 6-15   1

Группа 6
АРМЕНИЯ - ГРЕЦИЯ 0:1
УКРАИНА - СЕВЕРНАЯ ИРЛАНДИЯ 0:0

Положение команд
1 ГРЕЦИЯ 7 5 0 2 7-4 15
2 ИСПАНИЯ 6 3 2 1 10-3 11
3 УКРАИНА 7 2 4 1 10-8 10
4 АРМЕНИЯ 6 1 1 4 6-12 4
5 C.ИРЛАНДИЯ 6 0 3 3 0-6 3

Группа 8
АНДОРРА - ХОРВАТИЯ 0:3
БОЛГАРИЯ - ЭСТОНИЯ 2:0

Положение команд
1 БОЛГАРИЯ 6 4 2 0 10-3   14
2 ХОРВАТИЯ 6 4 1 1 10-2   13
3 БЕЛЬГИЯ 6 3 1 2 7-8   10
4 ЭСТОНИЯ 7 2 2 3 4-4   8
5 АНДОРРА 7 0 0 7 1-15   0

Группа 9
АЗЕРБАЙДЖАН - ФИНЛЯНДИЯ 1:2
ИТАЛИЯ - УЭЛЬС 4:0

Положение команд
1  ИТАЛИЯ 6 4 1 1 12-3   13
2 УЭЛЬС 6 4 0 2 10-6   12
3 ФИНЛЯНДИЯ 7 3 0 4 8-9   9
4 СЕРБИЯ 6 2 2 2 7-8   8
5 АЗЕРБАЙДЖАН 7 1 1 5 5-16   4

В воскрес-
ный полдень в
Тбилиси, во
дворе дома N 75
по улице Хабе-
ишвили, собра-
лись люди, кото-
рых объединяет
любовь к фут-
болу. Здесь

были и представители национальной федерации, и ве-
тераны футбола, и болельщики в торжественной обста-
новке отметившие знаменательное событие – открытие

мемориальной доски, посвященной выдающемуся дея-
телю грузинского спорта Нодару Парсадановичу Ахал-
каци. С его именем связаны самые громкие победы гру-
зинских футболистов на всесоюзной и международной
арене. Об этом говорили выступавшие доцент ТГУ
Д.Цинцадзе, заслуженный мастер спорта Александр
Чивадзе, президент Федерации футбола Грузии Мераб
Жордания и другие. Со словами благодарности к со-
бравшимся обратился сын Тренера – Нодар-младший.

Ме мориал

Памяти Нодара Ахалкаци

АРГЕНТИНА - ЧИЛИ 2:2
ЭКВАДОР – ВЕНЕСУЭЛА 2:0
ПЕРУ – ПАРАГВАЙ 4:1
КОЛУМБИЯ - БРАЗИЛИЯ 1:2
УРУГВАЙ - БОЛИВИЯ 5:0

Товарищеские матчи
Португалия - Испания 0:3
Австралия - Ямайка 2:1
Коста-Рика - Китай 2:0

Южная Америка:
отборочные матчи ЧМ-2006

Группа 7
МАКЕДОНИЯ - АНГЛИЯ 1:2
ЛИХТЕНШТЕЙН - ТУРЦИЯ 0:3

Положение команд
1 ТУРЦИЯ 7 6 0 1 17-5   18
2 АНГЛИЯ 6 5 1 0 12-5   16
3 СЛОВАКИЯ 6 2 0 4 8-8   6
4 МАКЕДОНИЯ 7 1 2 4 10-13   5
5 ЛИХТЕНШТЕЙН 6 0 1 5 2-18   1

В итальянском городе Аспи
состоялся контрольный матч
регбийных сборных Италии и
Грузии. Обе команды готовят-
ся к участию в Кубке мира в
Австралии. Национальная
сборная Грузии оказала серь-
езное сопротивление опыт-
ным хозяевам, входящим в
элиту мирового регби, опро-
вергнув предматчевые про-
гнозы итальянских экспертов.
Так что поражение с доволь-
но скромным для регби сче-
том - 31:22 – не вызывает ос-
нований для паники.

Напомним, что на группо-
вом этапе Кубка мира грузин-
ским регбистам будут проти-
востоять более чем серьез-
ные соперники: нацио-
нальные команды Англии,

Регби

Готовятся к первенству мира
Южной Африки, Самоа и Уруг-
вая.

Кстати, по сообщению
лондонской газеты «Daily
Telegraph» оргкомитет Кубка
мира 2003 предложил изме-
нить систему начисления оч-
ков в матчах группового эта-
па турнира. Предлагается на-
числять бонусные очки, как
это уже сделано в турнирах
южного полушария и англий-
ском Zurich Premiership. Бо-
нусное очко получит каждая
команда, занесшая четыре
или более попытки,  или
проигравшая с разницей ме-
нее чем в семь очков. Это
должно увеличить количе-
ство попыток и, соответ-
ственно, добавить зрелищ-
ности играм.

Баскетбол

Пора решающих сражений
Чемпионат Европы. Швеция.
Мужчины. Групповой этап

Группа А
СЛОВЕНИЯ - ИТАЛИЯ 77:67
ФРАНЦИЯ - БОСНИЯ И ГЕРЦЕГОВИНА 98:76
СЛОВЕНИЯ - БОСНИЯ И ГЕРЦЕГОВИНА 73:62
ФРАНЦИЯ - ИТАЛИЯ 85:52
СЛОВЕНИЯ - ФРАНЦИЯ 82:88
БОСНИЯ - ИТАЛИЯ 72:80

  И В П Р/0 О
1. ФРАНЦИЯ 3 3 0 271-210 6
2. СЛОВЕНИЯ 3 2 1 232-217 5
3. ИТАЛИЯ 3 1 2 199-234 4
4. БОСНИЯ 3 0 3 210-243 3

Группа B
ЛИТВА - ЛАТВИЯ 92:91 ОТ
ГЕРМАНИЯ - ИЗРАИЛЬ 86:81
ЛИТВА - ИЗРАИЛЬ 94:62
ЛАТВИЯ – ГЕРМАНИЯ 86:94
ЛАТВИЯ - ИЗРАИЛЬ 75:91
ГЕРМАНИЯ - ЛИТВА 71:93

1. ЛИТВА 3 3 0 279-224 6
2. ГЕРМАНИЯ 3 2 1 251-260 5
3. ИЗРАИЛЬ 3 1 2 234-255 4
4. Латвия 3 0 3 252-277 3

Группа С
СЕРБИЯ И ЧЕРНОГОРИЯ - РОССИЯ 80:95
ИСПАНИЯ - ШВЕЦИЯ 99:52
РОССИЯ - ИСПАНИЯ 77:89
ШВЕЦИЯ - СЕРБИЯ И ЧЕРНОГОРИЯ 68:78
РОССИЯ - ШВЕЦИЯ 92:71
ИСПАНИЯ - СЕРБИЯ И ЧЕРНОГОРИЯ 75:67

1. ИСПАНИЯ 3 3 0 263-196 6
2. РОССИЯ 3 2 1 264-240 5
3. СЕРБ. И ЧЕРН. 3 1 2 225-238 4
4. ШВЕЦИЯ 3 0 3 191-269 3

Группа D
УКРАИНА - ТУРЦИЯ 69:77
ГРЕЦИЯ - ХОРВАТИЯ 77:76
ТУРЦИЯ - ГРЕЦИЯ 70:75
ХОРВАТИЯ - УКРАИНА 93:71
ТУРЦИЯ - ХОРВАТИЯ 75:72
ГРЕЦИЯ - УКРАИНА 79:73

1. ГРЕЦИЯ 3 3 0 231-219 6
2. ТУРЦИЯ 3 2 1 222-216 5
3. ХОРВАТИЯ 3 1 2 241-223 4
4. УКРАИНА 3 0 3 213-249 3

В стыковых матчах за право сыграть в 1/4 финала шведс-
кого чемпионата Европы по баскетболу встречаются Россия
- Хорватия, Сербия и Черногория - Турция, Словения - Изра-
иль, Италия - Германия.

Все поединки состоялись в понедельник.

Ираклий Лабадзе, обыг-
равший в финале чеха Пет-
ра Кралерта - 6:1, 6:2 - вто-
рой год подряд стал победи-
телем турнира серии «чел-
ленджер» Kyiv Open с при-
зовым фондом 50 тысяч
долларов.

Теннис

Лабадзе
выиграл
Kyiv Open

Ф И НА Л Ы
Мужчины

Энди Роддик (США, 4) -
Хуан-Карлос Ферреро
(Исп, 3) 6:3, 7:6 (7:2), 6:3

Женщины
Жюстин Энен-Арденн
(Бельг, 2) -
Ким Клейстерс (Бел, 1) -
7:5, 6:1

US Open финишировал
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Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Тамаз Ломсадзе

Рукописи не  рецензиру-
ются и не возвращаются.

За публикацию мате-
риалов, не заказанных ре-
дакцией, авторский гоно-
рар не выплачивается.

 При перепечатке
ссылка на “СГ” обяза-
тельна.

P

Погода в странах СНГ и Европы

Сухуми +22
Батуми +21
Поти +25
Зугдиди +24
Озургети +23

Тбилиси + 26

А лма - Ата +30
А ш ха б а д +31
А ф и н ы +28
Ба ку +24
Б е р ли н +18
Б и ш к е к +31
Вена +20
Вил ь н юс +18
Ду шан бе +32
Женева +19
Ереван +22

К ие в +16
К ишин ев +24
Л о н д о н +18
М а д р и д +24
Москва +12
М и н с к +18
П а р и ж +19
Рига +18
Р и м +24
Ташкент +33
Таллинн +18

Венера расположена в не-
благоприятных отношениях с
Плутоном, и поэтому не сто-
ит полагаться на других лю-
дей. Преднамеренно или нет,
они будут препятствовать
вашему прогрессу и срывать
ваши планы.

Вероятны осложнения в
отношениях с близким чело-
веком. Не торопитесь прини-
мать скоропалительных ре-
шений, не ищите компромис-
сов - пустите все на самотек,
и судьба сама подскажет нуж-
ное решение.

По независящим от вас
причинам может ухудшиться
материальное положение се-
мьи. Принимайте решения са-
мостоятельно, не полагаясь
на советы доброжелателей.
Сон может быть вещим. Не-
которые из вас решат, что
влюбились на всю жизнь. Од-
нако завязавшиеся отноше-
ния будут довольно кратков-
ременными, поэтому не сто-
ит брать на себя серьезных
обязательств.

В течение этого дня у вас
может остаться несколько
незаконченных дел или неза-
вершенных обсуждений. Вы
должны действовать более
решительно. Откровенный
разговор снимет напряжен-
ность, накопившуюся в доме,
и все разрешится благопри-
ятным для вас образом.

. Решительно приступайте
к осуществлению своих пла-
нов - вероятность успеха
очень велика. Звезды сулят
успех во всех начинаниях, од-
нако не следует проявлять ра-
сточительность - вы можете
выбросить деньги на ветер.
Возможно важное знаком-
ство или неожиданное стече-
ние обстоятельств, которое
благоприятно скажется на
развитии дел.

В этот день вы будете выг-
лядеть уверенными в себе и
довольно оптимистичными,

хотя и замедленными, когда
речь пойдет о совместном
соглашении. Очень скоро
деньги потекут к вам быстрее,
но, к сожалению, ваши планы
могут рушиться и меняться.

Если вы испытываете иску-
шение использовать свои
деньги нетрадиционным об-
разом, не поддавайтесь на
убеждения тех, кто относить-
ся с презрением ко всему, что
кажется им ненадежным.

День благоприятный для
активной деятельности, фи-
зических нагрузок. Несмотря
на возможные препятствия,
вы сможете углубиться в ра-
боту, улучшить свое матери-
альное положение, наладить
и укрепить отношения с близ-
ким человеком.

Неблагоприятный день,
особенно для Стрельцов твор-
ческих профессий. Вероятно,
вам придется значительно от-
корректировать перспектив-
ные жизненные планы. К не-
удачному развитию событий
относитесь легко.

Из-за постоянного колеба-
ния между желаемым и воз-
можным не исключено неко-
торое превышение расходов
над доходами. Эмоциональ-
ная обстановка в семье со-
здаст стартовую площадку
для успешного ведения дел
на неделе.

Под этим влиянием Солн-
ца наиболее ярко проявляют-
ся такие качества, как само-
уверенность, добродушие и
благородство. Однако ни при
каких условиях не позволяй-
те окружающим садиться вам
на шею.

Случайность, которую, как
вы думали, ваши близкие не
заметили, окажет глубокое
влияние на ваши отношения.
Несколько добрых слов не
пройдут не замеченными, и
только вы можете их произ-
нести.

Курс
лари

1 $

1 рубль

1 евро

Кутаиси +24
Цхинвали +22
Гори +23
Ахалцихе +25
Телави +21

Поэзии подземный гул
Колеблет горы Дагестана,
Где каждый город и аул
Отчизну славит

неустанно.

Где высока джигита
честь,

Бессмертны верность
и отвага,

Где ратных подвигов
не счесть

И трудовых – земле
на благо!

Мой брат Расул,
ты как орел,

Парящий в небе над
долиной,

В твоих стихах народ
обрел

Завет любви неодолимой.

В гнезде орлином
на скале

В полет готовятся орлята
–
Твои стихи в Махачкале
Нам явлены, как блеск

булата!

Событий ход необратим,
Но чувства наши

не иссякли –
Грузин кунак и побратим,
Ты в нашем сердце,

словно в сакле.

Твоих стихов колокола
Тревожат душу то и дело,
И мнится: каждая скала
Твой светлый лик

запечатлела!

Перевод с грузинского
Глана ОНАНЯНА

Юб ил е й

Расул Гамзатов – лауреат премии
имени Ираклия Абашидзе

Решением секретариа-
та Независимого Союза
грузинских писателей и
литературоведов от шес-
того сентября 2003 года на-
родному поэту Дагестана,
искреннему другу грузин-
ского народа Расулу Гамза-
товичу Гамзатову присуж-

дена премия имени вели-
кого грузинского поэта,
академика Ираклия Аба-
шидзе.

Этим решением грузин-
ские писатели вместе с
родным народом выража-
ют свое глубочайшее ува-
жение выдающемуся поэту

современности и желают
дорогому другу многих лет
жизни и дальнейшей пло-
дотворной и обществен-
ной деятельности.

Секретариат
Независимого Союза

грузинских писателей
и литературоведов

Хута Берулава

Ты в нашем сердце...
Расулу Гамзатову

Среди пятидесяти победи-
телей III международного
пушкинского конкурса педа-
гогов-русистов стран СНГ и
Балтии были и наши соотече-
ственники: лауреатами стали
Циури Беридзе - педагог  4-й
руставской школы, Луиза Вер-
дзадзе - батумская грузино-
русская школа, Наталья Гзи-
ришвили - 25-я руставская
школа, Зураб Халваши - пре-
подаватель Батумского госу-
дарственного педагогическо-
го колледжа, филолог, поэт,
переводчик и журналист Вла-
димир Саришвили.

На этот раз тема эссе зву-
чала так: «Уроки русского».
Напомню названия тем 2001
и 2002 годов: «Моя родина -
русский язык» и «Язык мой -
друг твой». Организаторы кон-
курса - «Российская газета»,
газета «Труд» при финансовой
поддержке Правительства
Москвы - Московского фон-
да поддержки и развития
межрегиональных связей
«Сотрудничество» и Мини-
стерства иностранных дел
России.

По традиции шестого июня
были названы имена лауреа-
тов.

А недавно - с 24 по 30 авгу-
ста - победители побывали в
Москве. 29 августа были вру-
чены премии в размере шес-
ти тысяч рублей. В течение
недели лауреаты пушкинско-
го конкурса слушали лекции
ведущих ученых на базе Мос-
ковского гуманитарного пе-
дагогического института.
Речь шла о новой методике
преподавания русского языка
и литературы. В дни пребы-
вания в столице России гости
посетили храм Христа Спаси-
теля, Кремль, Оружейную па-
лату, Алмазный фонд, Треть-
яковскую галерею, Хамовни-
ки, где жил Лев Толстой, те-
атр Моссовета...

По возвращении в Грузию
Владимир САРИШВИЛИ поде-
лился своими впечатления-
ми.

- О чем ваше эссе «Уроки
русского»?

- Я поделился тем, как про-
вожу уроки русского, какова
моя методика преподавания.
Назвал свое эссе «Учитель в
Зазеркалье».

В одночасье, с распадом
Советского Союза, мы оказа-
лись в совершенно новой
языковой ситуации, спрос на
наши профессиональные зна-
ния резко пошел на убыль,

Интервью

«Уроки русского». В Тбилиси и Москве...
мало кто остался в русской
филологии. Я, наверное,
один из немногих, кто своим
пером может прокормить се-
мью. А занимаюсь всем - и
преподаю, и пишу...

Одним из мероприятий во
время пребывания победите-
лей конкурса в Москве был
«круглый стол» в редакции
«Российской газеты». Речь
зашла о положении русского
языка на постсоветском про-
странстве. И я сказал, что у нас
никаких гонений на него не
было и нет, разве что в годы
расцвета провинциального
национализма. Русские шко-
лы, русские сектора в сме-
шанных школах сохранились.
Конечно, их стало меньше.
Уехали многие русские, гре-
ки, армяне, курды... Да и ситу-
ация изменилась: раньше ну-
жен был русский, сейчас - гру-
зинский, поэтому сегодня
представители диаспор учат-
ся в грузинских школах. В то
же время миллион грузин на-
ходится в России. Это тот кон-
тингент, который владеет
русским языком. Их дети
были потенциальными учащи-
мися русских школ. Откуда
взяться такому же количеству
русских школ, какое было в
советские времена? Русские
школы не сокращаются, про-
сто, как говорится, спрос рож-
дает предложение. В то же
время интерес к русскому
языку не исчез. Тот, кто хочет
работать в международных
организациях или заниматься
бизнесом в России, не может
обойтись без русского языка.

Кстати, люди, которые не
владеют русским, как прави-
ло, отличаются узким круго-
зором. Почему? Потому что
невозможно объять про-
странство мировой литерату-
ры без знания русского. Ведь
у нас нет такого количества
переводчиков, чтобы сразу
довести до грузиноязычного
читателя новые книги зару-
бежных авторов. Так или ина-
че, они выходят на русском.

Без знания этого языка, ты
как баскетболист без рук - не
можешь овладеть культур-
ным процессом. Или без зна-
ния английского, но знатоков
этого языка у нас пока все же
меньше...

- Каковы, на ваш взгляд,
перспективы изучения рус-
ского языка в Грузии?

- На русский язык спрос
будет всегда. Мы же рядом,
никуда друг от друга не де-

немся! Когда с Божьей помо-
щью в Грузию из России вер-
нутся наши соотечественни-
ки, то пятая часть страны ста-
нет русско- и грузиноговоря-
щей одновременно!

- О чем еще шел разговор
за «круглым столом»?

- Говорили о падении пре-
стижа профессии преподава-
теля. Это связано и с низкой
оплатой нашего труда. Кста-
ти, в России зарплату педаго-
гам повышают на 60 процен-
тов. Если ученик не будет с
уважением относиться к пе-
дагогу, то толку от занятий
ждать не приходится. Если мы
хотим сохранить здравомыс-
лящее поколение, нужно
прежде всего поднять мате-
риальный престиж профес-
сии. Речь шла и о нехватке ка-
чественных учебников. Я ра-
ботаю в школе-лицее «Мциг-
нобари» и сам в течение де-
сяти лет работаю над учебни-
ком по русскому языку и ли-
тературе. Надеюсь, он будет
отвечать современным тре-
бованиям. Сейчас завершаю
курс для учащихся от пяти до
шестнадцати лет. В Москве
заинтересовались этим.

- На чем основан новый
учебник?

- На принципах практичес-
кой речи, тематической лек-
сики. Причем все это подает-
ся в игровой форме - диало-
гов, притч, сказок, рассказов.
При этом весь лексический
материал я стремлюсь вмес-
тить в этот рассказ... Сначала
ты учишь слова с переводом,
а потом в рассказе встреча-
ешь их в разных падежах. Я
поработал со многими учеб-
никами, русскими, грузински-
ми. Старался учесть ошибки,
которые нашел в них. Много-
летняя практика помогла от-
сеять ненужное, оставить не-
обходимое, проверить, что
хорошо, что плохо.

К примеру, часто обраща-

юсь к хорошим русским учеб-
никам. Однако там приводят-
ся чисто русские названия -
«снегири», «подосиновики»,
«подберезовики», которых в
Грузии нет. Поэтому грузинс-
кому ребенку они не нужны!
Эти слова он выучит, когда
овладеет основной лексикой.

- Как скоро дети получат
новый учебник?

- Надеюсь, с получением
диплома столь престижного
конкурса в Министерстве об-
разования Грузии меня встре-
тят не как случайного челове-
ка, а как профессионала, ко-
торый занимается педагоги-
кой по праву.

- А в Москве вам предло-
жили помощь?

- Да, спросили нас, чем мо-
гут помочь педагогам-русис-
там. Зашла речь о проведе-
нии олимпиад. Я предложил
приглашать наших отличив-
шихся детей на такие собы-
тия. Кстати, для нашего лицея
строится новое здание. Наде-
емся, через год-полтора оно
будет готово, у нас появятся
спальные корпуса, и тогда мы
сможем тоже размещать у
себя московских детей и на-
ладить, таким образом, об-
мен. Но это дело будущего...
Возможна также помощь в
издании книг наших авторов
на русском языке. Ведь найти
спонсора в Грузии не так-то
просто. Я предложил также
обмениваться делегациями
учеников, педагогов. Замеча-
тельная практика - стажиров-
ки, курсы повышения квали-
фикации учителей...

Люди, которые посвятили
всю свою жизнь русскому
языку, оказались за чертой
бедности. Может быть, Рос-
сия выделит пенсионные
средства для пожилых  фило-
логов-русистов. Это было од-
ним из главных моих предло-
жений, которое в принципе
очень заинтересовало моск-
вичей.

- Кто участвовал в москов-
ской встрече за «круглым
столом»?

- Кроме победителей, ав-
тор идеи проведения пуш-
кинского конкурса - замести-
тель главного редактора «Рос-
сийской газеты» Ядвига Юфе-
рова.

- Вы прослушали лекции
в МГПИ. Кто из выступавших
произвел наибольшее впе-
чатление?

- Ректор этого учебного
заведения Александр Генна-

диевич Кутузов. Он заострил
внимание на том, что новое
поколение нельзя учить, как
десять лет назад. Сегодня со-
всем иная система ценностей.
Нужно коренным образом
менять методологию. Как ме-
нять - другой вопрос. Возмож-
но, для размышлений на эту
тему нужно провести специ-
альную конференцию.

Я согласен с Александром
Кутузовым. К примеру, «Стан-
ционный смотритель»... Одна-
ко нынешний школьник не
знает, что означает «чиновник
четырнадцатого класса». Если
мы хотим заинтересовать де-
тей высокой литературой,
нам необходимо поменять
подход к обучению. Нельзя
вбивать в головы нового по-
коления годами устоявшиеся
принципы. Они меняются
вместе со временем. Неиз-
менно и вечно одно - духов-
ность. Но воспитывать ее
нужно современным языком.
А уже потом он может заин-
тересоваться чем-то для
него, так сказать, далеким. Я
имею в виду и методику пре-
подавания, и изучаемые про-
изведения. Подобную же
мысль выразил один из лек-
торов. Он сказал: «Кто сказал,
что дети перегружены уче-
бой? Они перегружены рути-
ной». Прекрасная мысль!
Нужно учить детей мыслить,
а не запоминать, к примеру,
даты. Ребенок должен понять,
почему погибли Ромео и
Джульетта, а не отвечать на
вопрос, как звали того, кто их
обвенчал.

- Вы наладили професси-
ональные контакты с кем-ни-
будь в Москве?

- Конечно. Дружеские от-
ношения завязались с заме-
чательным ученым, педаго-
гом из Белоруссии, пушкини-
стом, председателем Ассоци-
ации учителей русского язы-
ка и литературы Сергеем Кар-
пушиным. Я как исполнитель-
ный директор международ-
ной конференции «Глобализа-
ция гуманитарной идеи» рад
этому интересному и перс-
пективному знакомству, кото-
рое расширило мои научные
связи.

В дни пребывания в Моск-
ве победители пушкинского
конкурса общались с теле-
журналистами. В основном
говорили о перспективе рос-
сийско-грузинских отноше-
ний, путях их налаживания.

Инна БЕЗИРГАНОВА


